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Зачем заводчане ВМЗ 
¡пилотируют� МǉǄ�

ǋак научитȸся Ǣытȸ 
Ǣизнесменом�

ВЛАДИМИР СОТНИКОВ
бригадир маляров, «Трубодеталь»

/О своей бригаде/

На лыжах по весне

Запасы воды на Земле �проценты	

>30 
лет отработали старĻе станки 
на участке нареħки труб в пятом 
трубном Ķеĵе ĂČć� Ĉĵ реĸили 
ħаменить на новĻе� ČодерниħаĶия 
началась в ���� году и сейчас 
подĵодит к конĶу�

Если идет крупный 
заказ, никто из ребят 

не станет халтурить, 
наоборот – в выходной 
выйдут, отпуск отложат.

   соленая
вода 97,5

   пресная вода
в виде льда 1,5

   пресная вода
в жидком виде 1

 ċĻĦник Āлександр Пуĸкарев привеħ
иħ čорвегии в ėусовой три ħолотĻе и одну
бронħовуľ медали Ċубка мира мастеров

СПОРТ
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ǒколько железа можно 
поднять двумя руками�
ǐавел ǔрамов из ǂлаговеȵенска
люǢит тяǧелую раǢоту в спортзале

© АРХИВ ОМК

«Будни»
к празднику

ДАТА

Надежда Горшенина
Чусовой

Чусовской металлургический завод 
получил первый подарок к своему 
140-летнему юбилею.

Художница Наталья Музафарова подари-
ла предприятию серию работ «Заводские 
будни». На 28 картинах, выполненных в 
разных техниках, – металл и люди, плав-
ность и динамичность линий промышлен-
ных агрегатов, блеск раскаленной стали, 
строгость и суровость лиц заводчан. Живо-
пись Натальи Музафаровой суха, графич-
на, декоративна и хорошо передает атмос-
феру производства.

Экспозицию разместили в корпоратив-
ном музее. Первыми посетителями тема-
тической выставки стали ученики школ го-
рода и района, участники культурно-обра-
зовательного проекта «140 дней в музее» 
(подробно о нем читайте на странице 10). 

Напомним, Наталья Музафарова не-
сколько лет работала корреспондентом га-
зеты «Чусовской металлург», поэтому за-
водская тема ей очень близка. Позже ху-
дожница участвовала в реализации трех 
проектов конкурса «ОМК-Партнерство» в 
качестве волонтера. При поддержке ком-
пании в городе открылись изостудии, в ко-
торых Наталья Музафарова проводила за-
нятия по живописи для ветеранов и работ-
ников ЧМЗ, а также для детей. Итогом этой 
работы были масштабные выставки кар-
тин участников проекта в культурно-дело-
вом центре Чусового. 

© АРХИВ ОМК
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ОБСУЖДЕНИЕ    Коħда вы в поĵледний раз Ļто�нибķдь Ļинили�

ОТ РЕДАКЦИИ

ЦИФРА

ǘинить нельзя 
купить
ėто русский человек моĦет сделать
с помоĹьľ иħолентĻ и суперклея�

Ǒ оссияне имеют много ин-
тересных привычек, но од-
на из них особенно пора-

жает  иностранцев, близко знако-
мых с нашими соотечественника-
ми или поживших некоторое вре-
мя в нашей стране. Это привычка 
чинить сломанные вещи. 

Куда пойдет типичный амери-
канец или европеец, если сло-
мает стул? Правильно – в ме-
бельный магазин, за новым сту-
лом. Куда пойдет типичный рус-
ский человек в такой же ситуа-
ции? Правильно – в кладовку, за 
молотком и гвоздями. В крайнем 
случае – к соседу, у которого есть 
кладовка, молоток и гвозди. В са-
мом крайнем случае – к ма-
стеру, у которого кроме мо-
лотка и гвоздей есть еще ра-
стущие из нужного места 
руки. И только в последнюю 
очередь русский человек 
вспомнит о существовании 
мебельного магазина, в котором 
можно купить новый стул взамен 
сломанного.

«Русские никогда не выбрасы-
вают вещи только потому, что 
они сломаны. Это качество меня 
восхищает. В нашем американ-
ском мире потребительское от-
ношение к вещам (сломалось или 
надоело – выброси и купи новое) 
достигло уже невероятных высот, 
а русские до сих пор не бегут по-
купать новые столы, стулья, кро-
вати, президента и прочее, если 
можно починить старые», – рас-
суждает живущий в Санкт-Пе-
тербурге американский писатель 

Бенджамин Дэвис на сайте Russia 
Beyond (к слову, этот ресурс соз-
дан, чтобы помочь иностранцам 
понять Россию).

Вряд ли дело только в экономии: 
в конце концов, время тоже доро-
го стоит. Сама мысль – выкинуть 
какую-то вещь просто потому, что 
она немножко сломалась, – выгля-
дит кощунственной. В таком пред-
ложении видится чуть ли не оскор-
бление в сторону главной нацио-
нальной гордости – русской сме-
калки. «Что же я, не русский че-
ловек, что ли, какой-то стул (стол, 
кровать и прочее) починить не 
смогу?!» Сможет, не сомневайтесь. 
А если не сможет сам – спросит со-
вета в соцсети. И получит, даже не 
один. В этих советах часто будут 
мелькать слова «изолента», «су-
перклей», «молоток» и «гвозди» – 
и, пожалуй, ни разу не прозвучат 
слова «магазин», «сходи», «купи» 
и «новый». Потому что в друзьях 
у русского человека – другие рус-
ские люди, и смекалка у них тоже 
имеется. 

На страницах нашей газеты так-
же часто встречаются истории о 
том, как смекалистые и рукастые 
русские люди починили то, за что 
не брались – или брались, но очень 
долго и очень дорого – зарубеж-
ные производители. Однако есть 
и другие истории, например о по-
купке новой техники взамен ста-
рой. Все-таки мы умеем не только 
чинить, но и считать – и время, и 
деньги. А с помощью изоленты и 
суперклея устаревшую технику не 
превратишь в современную. Впро-
чем, если когда-нибудь новый ста-
нок сломается… Но надеюсь, это 
будет еще нескоро.

ВАСИЛИЙ
ПРОКОПЬЕВ

эмалировщик, «Трубодеталь»

 Да постоянно чиню свой автомо-
биль «УАЗ Патриот». В последний раз 
менял газораспределительный ме-
ханизм, заменял однорядную цепь 
на двурядную. В молодости я рабо-
тал водителем автомобиля, автосле-
сарем был, механиком. Первую ма-
шину свою помню, «ЗИЛ-157», в 
1991-м я на ней в командировки 
стал ездить, однажды автомобиль 
сломался в тайге – пришлось чи-
нить, не ночевать же зимой в снегах. 
Помогла природная смекалка.

АРТЕМ
ФОКИН

главный специалист по надежности цеха 
по ремонту ДЖДК, ВМЗ

 Впечатления о ремонте наисве-
жайшие. Своими силами в настоя-
щее время ремонтирую квартиру. 
Это «хрущевка», и в таких домах свое-
образные балконы – их состояние 
сильно зависит от погоды. У нас то 
дождь, то мороз, бетон разрушается. 
Свои силы направил на укрепление 
конструкции балкона и создание ую-
та внутри этого небольшого про-
странства, чтобы летом можно было 
перевести дыхание за чашечкой ко-
фе, любуясь вечерними зорями.

ВЛАДИМИР
ЛУГИНИН

мастер участка ферросплавного цеха, 
ЧМЗ

 Я живу в доме, который постро-
ил сам. Все сделал своими руками, 
поэтому знаю, что и где необходимо 
поправить, чтобы избежать серьез-
ного и затратного ремонта. Пра-
вильно люди говорят: «Дом не ве-
лик, но спать не велит». Небольшой 
ремонт в своем доме необходимо 
делать довольно часто, и сложно 
сказать, когда приходилось чинить 
что-то в последний раз. Работать по 
дому мне нравится, повседневные 
заботы не в тягость. 

НИКОЛАЙ
КОВАЛЕНКО

токарь  объединенного
механосборочного цеха, БАЗ

 Считаю, что мужчина должен 
уметь многое, а что-либо починить 
дома при необходимости – в первую 
очередь. Мне нравится это делать, 
я никогда не отказываю своей супру-
ге в просьбе о помощи. Недавно по-
чинил дверной замок, который стал 
плохо работать. А как приятно было 
услышать слова благодарности от 
родных! Да и вообще я придержива-
юсь правила: на работе мужчина мо-
жет быть и генералом, но дома он 
обязан быть простым солдатом.

АЛЕКСЕЙ
ТОКАРЕВ

инженер отдела ПБиОТ, АТЗ

 Восемь месяцев я практически 
не переставал что-то чинить: делал 
ремонт в новой квартире. Пожалуй, 
это самая большая «починка» в моей 
жизни – предыдущие квартиры были 
поменьше. Процесс, конечно, увле-
кательный и творческий, но трудоем-
кий и весьма долгий. Теперь полтора 
месяца живу спокойно, наслажда-
юсь плодами своего труда. Приятно 
осознавать, что своими руками все 
делал для себя и своей семьи. Впро-
чем, ремонт никогда не кончается.

 Сама мысль – выкинуть
какую-то вещь просто потому, 
что она немножко сломалась, – 
выглядит кощунственной.

Новая смена
Ă пятом трубоĽлектросварочном Ķеĵе ĂČć ħаверĸается 
модерниħаĶия двуĵ линий

ТЕХНИКА

Александр Загребин
Выкса

Ǎ асштабная модернизация первой и 
второй линий на участках нарезки 
труб ТЭСЦ-5 началась в 2016 году. Не-

обходимость замены станков была продиктована 
критическим сроком эксплуатации прежнего обо-
рудования, объяснил Александр Дмитриев, руко-
водитель проектов управления по стратегии и ин-
вестициям ВМЗ.

– Станки отработали на участке нарезки труб бо-
лее 30 лет, – рассказал он. – Чтобы восстановить 
их характеристики – точность, надежность, необ-
ходимую производительность, – нужно было про-
вести капитальный ремонт, частично модернизи-
ровать и заметить системы гидравлики, автомати-
ки и энергосистемы. Работы пришлось бы выпол-
нять на специализированном станкостроительном 
предприятии. Сумма капитальных вложений при 
этом оказалась бы сопоставима со стоимостью но-
вой техники. Исходя из этого и было принято ре-
шение о закупке резьбонарезных станков. 

Чтобы производство продукции не сильно по-
страдало, работы проводили в два этапа. О готов-
ности решить сложную задачу заявили японские 
фирмы Interactive Corporation и Homma. Резьбо-
нарезной станок 2 –2 смонтировали в 2017 году. 

На следующий год установили и ввели в эксплуа-
тацию еще два таких станка. Кстати, в функцио-
нальную часть нового оборудования были внесены 
улучшения. Теперь резьбу на трубах можно созда-
вать в несколько проходов, что дает возможность 
выпускать более сложную продукцию. Кроме того, 
цех смог расширить сортаментную линейку произ-
водимых труб, появилась возможность наносить 
резьбу на изделия с толщиной стенки от 6,5 милли-
метра до 7 миллиметров. 

Сейчас заканчиваются пусконаладочные рабо-
ты муфтонаверточного и муфтозатяжного станков 
и сопутствующие работы на второй линии участ-
ка нарезки труб. Прежние были японского произ-
водства. К настоящему времени возник риск, что 
они могут выйти из строя из-за невозможности ку-
пить запчасти для них. Новые муфтонаверточные 
и муфтозатяжные станки поставила американская 
компания РМС. 

Уже в ближайшее время модернизацию цеха 
можно будет считать завершенной. 

 На муфтонаверточном станке заканчиваются пусконаладочные работы © ВАЛЕРИЙ ПОКУМЕЙКО

>30 лет отраǢотали 
старые станки на участке 
нарезки труǢ в пятом 
труǢном цехе ВМЗ.

 КСТАТИ

Несмотря на конструкционную схожесть техники 
разных поколений, операторы резьбонарезных 
станков ТЭСЦ-5 ВМЗ прошли обучение, которое 
позволит им максимально эффективно работать 
на новом оборудовании.ОЛЬГА

ШАЛАЕВА

главный 
редактор газеты
«Территория 
ОМК»



СИСТЕМА

Александр Кулагин
Выкса

ǌ ичная презентация Алек-
сандра Барыкова, в кото-
рой он рассказал об ито-

гах работы и планах предприятия, 
оказалась динамичной: вмес то 
статичного изображения на экра-
не двигались графики и диаграм-
мы, а фокус картинки смещался к 
тем показателям, о которых начи-
нал говорить руководитель заво-
да. А название «Новый старт» от-
разило не только форму доклада, 
но и его содержание.

– Во-первых, в этом году важ-
ная дата – 20 лет вхождения ВМЗ 
в состав ОМК. Во-вторых, мы при-
ступили к пересмотру многих 
процессов в рамках программы 
«ТОП-2» и к активной фазе реали-
зации крупных инвестпроектов, – 
объяснил Александр Барыков. 

Подводить итоги прошлого го-
да руководитель начал с безопас-
ности производства. Производ-
ственный травматизм на ВМЗ 
уменьшили на 8 процентов, об-
щий травматизм – на 12 процен-
тов. Ключевой показатель  – LTIFR 
(коэффициент частоты производ-
ственного травматизма) – сни-
зился с 1,08 до ровной единицы. 
Успехи предприятия в этой сфере 
получили оценки в виде наград 
престижных всероссийских кон-
курсов. 

– Дивизион труб большого диа-
метра, несмотря на сложную ры-
ночную ситуацию, по всем пока-
зателям в «зеленой зоне», – пере-
шел Александр Барыков к итогам в 
производственной сфере. – Диви-
зион нефтегазопроводных труб от-
работал хорошо, и в этом сегменте 
рынка мы будем набирать оборо-
ты. Дивизион железнодорожных 
колес в 2018 году – это рекорды, ре-
корды и еще раз рекорды. 

По мнению руководителя ВМЗ, 
успехи предприятия – заслуга 
всех 16 тысяч сотрудников. А вы-
сокий уровень вовлеченности за-
водчан (74 процента) – результат 
системной работы по развитию 
и стимулированию персонала. 
Управляющий директор отме-
тил, что заработная плата метал-
лургов по итогам года выросла. 
Приятным бонусом стало вруче-
ние 15 автомобилей лучшим в 
развитии производственной сис-
темы сотрудникам и путевки в 
Европу для 165 отличившихся.

Что касается целей ВМЗ на 
2019 год, то их действительно 
можно назвать новым стартом.

– 950 тысяч колес – план для 
ДЖДК. Красивая цифра, но так 
хочется, чтобы был миллион. От 
ЛПК ждем рекордов, открываем 
ТЭСЦ-1, запускаем производство 
в муфтовом цехе, в ДТБД повы-
шаем загрузку. В аспекте разви-
тия производственной системы 
запланировали выйти на уро-
вень 4.0. Сейчас промышленная 
революция 4.0, развивается фор-

мат индустрии 4.0, поэтому на-
ша цель, безусловно, амбициоз-
ная, но достижимая, реальная, – 
сообщил Александр Барыков. 

Кроме производственных мо-
ментов руководитель обратил вни-
мание на деятельность завода в 
социальной сфере. Александр Ба-
рыков спросил собравшихся в за-
ле руководителей, кто из них уча-
ствовал в мартовском благотвори-
тельном заплыве. Рук поднялось 
немного. Александр Михайлович 
не стал никого порицать и сказал, 
что сам тоже не плавал. Но пообе-
щал участвовать в спортивных и 
благотворительных мероприятиях 
в Выксе по максимуму. К этому же 
призвал и слушателей. 

– Мы строим город, в котором 
хочется жить, и предприятие, го-
товое к новым достижениям, – 
завершил выступление управля-
ющий директор.

Презентацию признали защи-
щенной.
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ЦИФРА

КОРОТКО О РАЗНОМ

ǓрадиȲия

ВЫБОР    20 марта прошло заседа-
ние экспертного комитета ОМК 
по отбору соискателей и победите-
лей конкурса на присуждение на-
град Фонда имени Ивана и Андрея 
Баташевых по итогам 2018 года. 
В составе комитета работали чле-
ны правления компании и управ-
ляющие директора предприятий. 
Они рассматривали кандидатов 
по рабочим специальностям и в 
номинации «Лучшая бригада». 
Голосование было тайным: никто 
из участников совещания не знает 
итоговые результаты. Имена по-
бедителей во всех номинациях на-
зовут на XVI церемонии вручения 
наград и премий Фонда имени 
братьев Баташевых, которая со-
стоится 11 апреля в Выксе.

Ǔерритория

НАГРАДА    Вице-губернатор Ни-
жегородской области Евгений 
Люлин вручил государственные 
награды 42 нижегородцам. В их 
число вошли пять сотрудников 
ВМЗ: Сергей Вилков, Александр 
Дмитриев, Александр Милованов, 
Валерий Сазонов, Владимир Си-
нев. Каждому из них присуждено 
почетное звание «Заслуженный 
металлург РФ». «Я очень рад, что 
мне выпала честь вручить сегодня 
награды людям, чьими усилиями 
развивается наш регион, – подчер-
кнул Евгений Люлин. – История 
Нижегородской области – это, 
прежде всего, история людей». 
О заслугах награжденных выксун-
цев «Территория ОМК» расскажет 
в следующем номере.

ǐроизводство

СОТРУДНИЧЕСТВО    Управляю-
щий директор Альметьевского 
трубного завода Александр То-
карев принял решение, что на 
предприятии будут проводить-
ся перекрестные обходы. Руко-
водители станут не только по-
сещать свои подразделения, но 
и помогать коллегам в поиске 
новых путей для развития. Два 
раза в месяц каждый из руково-
дителей завода будет обходить 
участки, не относящиеся к его 
ведомству. Такая схема позволит 
улучшить горизонтальное взаи-
модействие между подразделе-
ниями, а также выявить проб-
лемы, не заметные для тех, кто 
постоянно находится на одной 
территории.

Ǟǵǵективность

СИСТЕМА    На Чусовском метал-
лургическом заводе начали соби-
раться комитеты, деятельность 
которых направлена на повы-
шение эффективности произ-
водства на различных участках. 
На совещаниях рассматривают-
ся проблемы и потери при про-
изводстве продукции, способы 
их снижения, а также планы раз-
вития. Под руководством управ-
ляющего директора предприя-
тия Владимира Кирзнера прошло 
собрание комитета, на котором 
обсудили энергетику завода на 
ближайшую и среднесрочную 
перспективы. Планируется, что 
подобные встречи будут прово-
диться по всем участкам произ-
водства на регулярной основе.

ǐерсонал

ПРИЕМ    Управляющий директор 
завода «Трубодеталь» Евгений Ба-
ранов начинает еженедельный 
прием сотрудников по личным 
вопросам. Встречаться с заводча-
нами руководитель будет по чет-
вергам с 15 до 16 часов в прием-
ной (кабинет 202 заводоуправле-
ния). Желающие попасть на при-
ем могут предварительно запи-
саться через секретаря-референ-
та Елену Абдуллаеву (телефон 21-
00). Кроме того, 29 марта, с 16:00 
до 17:00, прием по личным во-
просам проведет директор по 
персоналу, связям с обществен-
ностью и общим вопросам Еле-
на Сеничкина (записаться можно 
через секретаря-референта Юлию 
Дубровскую, телефон 23-99).

Новый
старт �.�
ēправляľĹий директор ĂČć
Āлександр āарĻков обоħначил клľчевĻе 
Ķели предприятия на ���� год

 КСТАТИ

Ē больļой проħрамме
Александр Барыков отдельно остановился на реализации 
программы «ТОП-2».

– Во время прошлых масштабных 
инвестпроектов родилась пре-
красная традиция – вводить но-
вые производства без общего 
увеличения численности персона-
ла. Цель программы «ТОП-2» – по-
высить производительность труда 

и укомплектовать новые цеха кад-
рами. Мы создаем команду новых 
производств из уже готовых к раз-
витию сотрудников. Программы 
не нужно бояться – все будут при 
деле, все будут работать, – заве-
рил управляющий директор.

 КОММЕНТАРИЙ СОТРУДНИКА

СВЕТЛАНА ИСАЕВА
руководитель проекта «ТОП-2»

 Управляющий директор сделал 
акцент на том, что цель «ТОП-2» – 
не только повысить производитель-
ность в действующих цехах, но и 
укомплектовать новые производ-
ства. Сегодня на ВМЗ работают 
около 16 тысяч сотрудников, обу-
ченных, профессиональных, разде-
ляющих корпоративные ценности. 
Компания инвестирует в развитие 
предприятия огромные средства, 
создавая 3,5 тысячи рабочих мест. 
Логично заполнить новые цеха 

людьми с нашей корпоративной 
культурой. Если 80 процентов ра-
ботников новых производств будут 
носителями культуры ОМК, мы смо-
жем и дальше развиваться без за-
медления. Чтобы набрать персонал 
с рынка, мы должны потратить 
деньги и время на обучение. Мы хо-
тим трудоустроить в новые, безо-
пасные, современные цеха, на мес-
та с высокой заработной платой 
людей, которые живут и работают 
рядом с нами. Кстати, когда в рам-
ках «ТОП-2» увеличится производи-
тельность, заработная плата вы-
растет и в действующих цехах. 

P100 млн рķблей 
Выксунский металлургический завод 
намерен влоǧитȸ в развитие городской 
среды в Ǣлиǧайȴее время.

Александр Барыков предложил в будущем ориентировать-
ся на показатель в три предложения на сотрудника. Прак-
тику работы малых инициативных групп, проекты которых 
в прошлом году принесли заводу 90 миллионов рублей, 
также предложено масштабировать. «МИГ «пилотируют» 
треть наших сотрудников. Формат доказал эффективность, 
поэтому цель на этот год – привлечь в МИГ 80 процентов 
персонала», – сказал управляющий директор.

 ЦИФРА

�� ��� 
предложения об улучĸенияĵ 
ħарегистрировали на ĂČć в проĸлом году�
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ЦИФРА

ПРОИЗВОДСТВО

Виктор Махров
Выкса

ǃ конце 2018 года участок ППУ вышел на 
проектную мощность по нескольким ти-
поразмерам – от 219 до 530 миллимет-

ров. При этом коллективу удалось на 30 процен-
тов повысить производительность по изоляции 
труб сложной номенклатуры, оснащенных сис-
темой путевого подогрева и противопожарными 
вставками.

– В четвертом квартале 2018 года мы вышли 
на круглосуточный график работы, персонал тру-
дится в четыре смены. Видим, что и отгрузка го-
това работать в нашем режиме. Важно, что нам 
удалось освоить еще и большой размер: впервые 
мы произвели заливку труб диаметром 820 мил-
лиметров, – рассказывает старший мастер участ-
ка Алексей Ляляскин.

Трубы по заказу от компании «Газпром нефть» 
заливали в металлополимерной оболочке диамет-
ром 1 000 миллиметров – это тоже новый размер-
ный класс продукции для участка ППУ. По за-
казу нефтяников на участке залили пенополи-
уретановым покрытием около 6 тысяч тонн таких 
труб. После успешной приемки на базе заказчика 
они начали поступать на месторождения.

Кстати, перевозка труб с пенополиуретано-
вым покрытием – одно из «узких мест» в работе 
с заказчиком. Вагоны с трубами проходят тыся-
чи километров, продвигаясь все дальше на север. 
Сейчас специалисты ВМЗ работают над тем, что-
бы добиться оптимальной структуры покрытия, 
которая будет достаточно твердой и при этом 

устойчивой к низким температурам и физиче-
ским нагрузкам при транспортировке.

– Мы начали год с крупного заказа на тру-
бы диаметром 273 миллиметра со скин-систе-
мой. Сейчас ожидаем новых заказов, в том чис-
ле и на 820-миллиметровые трубы. При этом мы 
продолжаем работать над качеством, произво-
дительностью и снижением себестоимости про-
дукции… Мероприятия, что коллектив реализу-
ет в малых инициативных группах, и постоян-
ные улучшения уже позволили сэкономить не-
сколько миллионов рублей, – говорит Алексей 
Ляляскин.

 ТЕХНИЧЕСКАЯ СПРАВКА

Скин-система, или индукционно-резистивная сис-
тема – одно из требований заказчика труб. По-
верх нефтяной трубы непосредственно перед за-
ливкой пены укладывается тонкая бесшовная тру-
ба, в которую в процессе монтажа трубопрово-
да заводят электрический кабель. Электричество, 
проходя внутри дополнительной трубы, генерирует 
тепло, которое подогревает с двух сторон рабочую 
среду основной трубы. Это не дает нефти остывать 
и предотвращает отложение парафина.

Ǔруба идет на север
Ċоллектив участка по нанесениľ пенополиуретанового покрĻтия 
труб ĂČć продолĦает осваивать новĻе видĻ продукĶии

© ВАЛЕРИЙ ПОКУМЕЙКО

ċаĽитили бķдķĽее

СИСТЕМА

Светлана Кулагина
Челябинск

Функциональные директора 
и руководители цехов завода 
«Трубодеталь» продолжают 
защищать личные презентации.

Первым свой доклад под назва-
нием «2019. Год эффективности» 
представил управляющий дирек-
тор Евгений Баранов. О разви-
тии предприятия, снижении из-
держек, повышении произво-
дительности труда говорили и 
другие руководители завода. На 
защите презентаций присутство-
вали сотрудники подчиненных 
им подразделений.

Свои цели защитили директор 
по производству Олег Лопатин, ди-
ректор по экономике и финансам 
Ирина Гайсина, директор по тех-
ническому сопровождению про-
изводства Максим Пермяков, ди-
ректор по энергетике и ремонтам 
Константин Соколов, директор по 
закупкам Андрей Фомин, а также 
руководители ключевых отделов 

и управлений: по цепочкам поста-
вок – Сергей Попов, по развитию 
производственной системы – Ки-
рилл Котляр, по безопасности про-
изводства – Юрий Быков. О целях 
на 2019 год рассказали и началь-
ники цехов: термо-прессово-сва-
рочного цеха № 1 – Алексей Фо-
мин, прессового цеха № 2 – Мак-
сим Огарков, по изготовлению 
отводов, окраске и упаковке № 3 – 
Кирилл Корнилов.

Руководители проанализиро-
вали успехи и достижения, не-
удачи и уроки 2018 года и обо-
значили приоритетные цели и 
направления для развития в теку-
щем году. Каждый из них взялся 
воплотить в жизнь личный про-
ект, который позволит усовер-
шенствовать технологические и 
организационные процессы на 
предприятии. Вектор усилий ру-
ководителей в 2019 году будет 
направлен на реализацию про-
екта «Техническое перевооруже-
ние завода «Трубодеталь», осво-
ение новейших технологий про-
изводства соединительных дета-
лей, создание новых продуктов, 
расширение линейки блочно-мо-
дульного оборудования. 

Ćыбрали повторно

ПРОФСОЮЗ

Сергей Дмитриев
Альметьевск

Сотрудники АТЗ выбрали
профсоюзного лидера.

На трубном заводе прошла от-
четно-выборная профсоюзная 
конференция трудового коллек-
тива. Результаты работы пред-
приятия озвучил его управляю-
щий директор Александр Тока-
рев. Он подробно остановился 
на успехах и возможностях для 
развития каждого подразделе-
ния и обозначил вектор разви-
тия АТЗ на ближайший год.

Далее о своих направлениях рас-
сказали председатель профсоюз-
ного комитета завода Олег Мура-
дов, глава Совета ветеранов Роза-
лия Хазиева и молодежный лидер 
АТЗ Даниил Селиванов. Откры-
тым голосованием заводчане при-
знали работу профсоюзного коми-

тета удовлетворительной и выбра-
ли Олега Мурадова руководителем 
профкома на второй срок.

В конце конференции гость за-
вода Айрат Мухаметзянов, замес-
титель руководителя исполни-
тельного комитета Альметьев-
ского района по строительству, 
рассказал заводчанам о развитии 
города на ближайшие годы.

ēоĮазали тķроператорам

ТЕРРИТОРИЯ

Валентина Морозова
Выкса

В Торгово-промышленной палате 
РФ говорили о туризме на ВМЗ.

Нижегородская область пред-
ставила в ТПП России свою экспо-
зицию. Здесь можно было оценить 
экономический, промышленный 
и туристический потенциал ре-
гиона и познакомиться с крупны-
ми инвестиционными проекта-
ми. Президент палаты Сергей Ка-
тырин назвал область сильным 
регионом, который входит в топ-
10 субъектов РФ по объему про-
мышленного производства, и вы-

разил уверенность, что презента-
ция привлечет новых инвесторов. 

В холле Конгресс-центра ТПП 
РФ развернули экспозицию тех-
нологий, оборудования, продук-
ции ведущих предприятий облас-
ти. Практику промышленного ту-
ризма на ВМЗ представили в рам-
ках тематического круглого стола. 
Участниками заседания стали ру-
ководители и специалисты турис-
тических компаний Москвы и Мо-
сковской области. Они обсудили 
привлекательность Нижегород-
ской области для российских и 
иностранных туристов. Об экскур-
сионных маршрутах на действую-
щем металлургическом производ-
стве рассказала главный храни-
тель фондов музея истории ВМЗ 
Наталья Голубева.

ĕделали для ĄрĮтиĮи

ОТРАСЛЬ

Юлия Ларионова
Благовещенск

Представители БАЗ приняли участие в Ямальском 
нефтегазовом форуме.

Отраслевой форум прошел в Новом Уренгое 
в 13-й раз и собрал более 100 участников: менед-
жеров крупнейших нефтегазовых компаний, ин-
весторов, представителей власти, сотрудников 
научных и проектных институтов, а также про-
изводителей технологий и оборудований. 

Форум начался с выставки «Газ. Нефть. Новые 
технологии – Крайнему Северу». Благовещенский 
арматурный завод в числе других участников пред-

ставил свою продукцию, предназначенную для 
стремительно развивающегося рынка арктическо-
го региона. В конце мероприятия БАЗ был отмечен 
дипломом и золотой медалью в номинации «Лидер 
импортозамещения».

Пленарная часть форума была посвящена теме 
экологической безопасности при добыче нефти и 
газа. Кроме того, гости Нового Уренгоя побывали 
на празднике народов Севера и приняли участие 
в благотворительной программе во дворце спорта 
«Звездный».

– Ямальский форум – крупнейшая площадка, где 
можно продемонстрировать свои достижения, об-
меняться опытом, найти новых партнеров. Для 
многих это еще и шанс продвинуть свою продук-
цию в одном из самых динамично развивающих-
ся регионов страны, – отметила Ольга Мисюля, на-
чальник по маркетингу БАЗ.

 ЦИФРА

�� ��� 
тонн трķб с пенополиуретановĻм 
покрĻтием ĂČć проиħвел ħа ���� год�

 Олег Мурадов остался лидером 
профкома © СЕРГЕЙ ДМИТРИЕВ

Â7 млн рķблей
сэкономил участок по нанесению 
пенополиуретанового покрытия ВМЗ
за счет идей инициативных сотрудников.

P



Виктор Тарнавский
Москва

О системе и команде
– Наталья Константиновна, насколько 

сложно руководить таким большим хо-
зяйством, как ОМК? 

– С точки зрения бизнеса это, безусловно, 
сложная организация. Но вместе с тем на-
ша компания системна, а система отстрое-
на так, что управлять ею достаточно легко. 

– Маршал Жуков сказал: «Армией ко-
мандую я и сержанты». А какие уровни 
управления наиболее важны в ОМК? 

– Для меня нет более и менее важных 
уровней управления. Моя команда – это чле-
ны правления, которые руководят всей ком-
панией. Важнейшие решения у нас прини-
мает Совет директоров. Он определяет на-
правления и целевые установки для разви-
тия компании. При этом система настроена 
таким образом, что каждый мастер, каждый 
оператор на пульте управления заводским 
станом, каждый сотрудник вспомогатель-
ного подразделения понимают: вместе они 
делают общее дело, и от качества их труда 
зависят результативность и эффективность 
всей ОМК. Каждый на своем уровне выпол-
няет важнейшую для компании работу. 

– Насколько сложно было выстроить 
такую вертикаль, создать ощущение ко-
манды в рамках всей компании сверху 
донизу? 

– Как происходит сплочение многоты-
сячного коллектива? В ОМК я работаю уже 
26-й год. Выстраивание многих вертика-
лей управления происходило у меня на 
глазах, часть из них – при моем непосред-
ственном участии. У нас есть четкие прин-
ципы работы с людьми, общие цели, общая 
корпоративная культура, ценности, кото-
рые все мы разделяем, открытые и чест-
ные коммуникации. Я считаю, что общ-
ность целей и ценностей и командное вза-
имодействие являются базовыми в систе-
ме управления и самой организации. 

– Существуют ли сложности в управле-
нии компанией, связанные с тем, что ее 
подразделения находятся в разных реги-
онах России? 

– Цели, ценности, методы управления у 
нас общие. Да и с коммуникацией сегодня 
проблем нет. Вот я буквально нажимаю на 
кнопку – и директор любого предприятия у 
меня на видеосвязи. Мы решаем вопросы в 
режиме видеоконференций, в командиров-
ку тоже несложно прилететь. Мы действи-
тельно работаем в единой компании. 

О решениях и следствиях
– Какими решениями – сложными, риско-

ванными, но в конечном итоге удачными – 
вы больше всего гордитесь? 

– Из личных решений я бы назвала ре-
шение поменять вид деятельности. Рань-
ше, до 2002 года, я работала руководителем 
в «Металлинвестбанке». А потом по пригла-
шению Анатолия Михайловича Седых пе-
решла в управляющую компанию и поеха-
ла на Выксунский металлургический завод. 
Я полтора года занимала должность дирек-
тора по стратегическому развитию ВМЗ. 
Это был большой вызов для меня: я поменя-
ла сферу деятельности и уехала из Москвы, 

которую очень люблю, причем семья оста-
лась в столице. Я в понедельник уезжала на 
работу на завод, а в пятницу возвращалась. 
Для меня это было действительно сложное 
решение, но я понимаю, что если бы тогда я 
так не сделала, то не смогла бы сегодня ра-
ботать председателем правления в компа-
нии. Тот опыт стал просто бесценным. 

– Какие решения в компании вы счита-
ете самыми важными? 

– Самые важные и в то же время сложные 
решения – кадровые. Назначение, продви-
жение людей. Иногда увольнения. Это не-
обходимая часть управленческой деятель-
ности. Когда я понимаю, что мы правиль-
но увидели чьи-то таланты, эффективно их 
раскрыли, получили результаты и для это-
го человека, и для подразделения, и для ком-
пании, – такие решения вызывают большое 
удовлетворение. 

– То есть кадры на самом деле решают 
все? 

– Для меня они решают очень многое. 
Для компании в целом наиболее важны ре-
шения, принимаемые Советом директо-
ров, например решения о строительстве за-
водов: первых в стране современных линий 
по выпуску труб большого диаметра, Ли-
тейно-прокатного комплекса, стана-5000. 
Очень приятно быть причастной к таким ве-
ликим делам. 

О стратегии и тактике
– Бывали ли в вашей работе особенно 

тяжелые ситуации? 
– Мы непрерывно работаем над повыше-

нием эффективности компании. При этом 
нужно принимать решения, связанные с 
увольнением персонала. Это самое труд-
ное. Я для себя вывела такую формулу: ес-
ли понимаешь, ради чего принимаешь ре-
шения, значит, это естественные решения. 
Для меня смысл – работать в успешной ком-
пании сегодня, чтобы она оставалась успеш-
ной завтра. То есть она должна быть здоро-
вой. Если проявляются симптомы болезни, 
значит, нужно находить очаги заболевания 
и лечить его. Это не всегда приятно, особен-
но людям, которые оказываются на какое-то 
время без работы. Но у нас обычно получа-
ется сделать так, чтобы сотрудники, высво-
божденные из текущих производственных 
процессов, попадали в другие подразделе-
ния. Мы их переобучаем, и они остаются в 
компании, в том числе на новых производ-
ствах. Так, например, с 2005 года в Выксе со-
здано более 4,5 тысячи рабочих мест. 

– На сколько лет вперед нужно загляды-
вать, чтобы видеть успешную компанию 
и завтра, и послезавтра, и в отдаленном 
будущем? 

– По стратегическим проектам, которые 
окупаются десять или двадцать лет, нуж-
но исходить из базовых предпосылок, по-
нимать, какой должна быть металлургиче-
ская компания, чтобы быть конкурентоспо-
собной. И такие базовые, основополагаю-
щие решения тоже принимаются на десять, 
двадцать лет вперед. Тактические решения 
– какой продукт мы производим для клиен-
та – связаны с меньшими сроками, с мень-
шими рисками и с меньшими инвестиция-
ми. Они где-то задаются технологией, где-
то – техникой. Такие решения принимаются 
у нас на три года – пять лет вперед. Страте-

гические планы подлежат ежегодному пере-
смотру. Мы делаем проверку: как мы про-
двинулись, на правильном ли пути, не по-
явились ли какие-либо новые обстоятель-
ства. Получаем информацию с рынков, от 
клиентов и изнутри, видим, что происходит 
у конкурентов. Планы уточняются на осно-
вании всех этих данных. 

О жизни и людях
– Что вы больше всего цените в своих 

подчиненных? И какое качество руко-
водителя для вас важнее – исполнитель-
ность или инициативность и самостоя-
тельность? 

– Без четкой структуры, без понимания, 
кто, что, когда делает и каких результа-
тов ожидать, невозможно работать в такой 
большой организации, как наша. Но разви-
тие компании было бы невозможным, если 
бы не было инициативных сотрудников, не 
было бы систем, которые подхватывали бы, 
поддерживали и развивали эти инициати-
вы. На самом деле должно быть и то и дру-
гое. У меня нет «или – или». Надо «и – и». 

– Что для вас металлургическая от-
расль – работа, призвание или просто ин-
тересный вызов? Представляете ли вы се-
бя в другом качестве? 

– Для меня работа является одной из важ-
нейших частей жизни. Могу ли я себя пред-
ставить на другом месте? Никогда не думала 
об этом. В принципе, наверное, смогла бы. 
Но и когда я работала в «Металлинвестбан-
ке» руководителем кредитного управления, 
заместителем председателя, то все равно от-
вечала за работу именно с металлургиче-
скими компаниями. Я сразу после универси-
тетской скамьи стала работать с металлур-
гами. Но я и сама из горняцкой семьи. Ме-
таллургия мне близка. 

– Металлургия, как и горное дело, тра-
диционно считается мужской отраслью. 
Для вас это сложность или, наоборот, 
преимущество? 

– Мы далеко ушли от стародавних времен, 
когда мужчины ходили с соплеменниками 
на охоту, а женщины сидели у очага с деть-
ми. Треть наших сотрудников на заводах – 
женщины. У нас есть женщины и изобрета-
тели, и отличные инженеры, и лауреаты Ба-
ташевской премии. 

Например, Ольга Цыбалова, старший 
мас тер ВМЗ, – единственный трижды отлич-
ник производственной системы. Начальник 
лаборатории стана 5000 Виктория Володи-
на разработала методику оценки образцов 
металла после испытаний, что позволило 
сократить выбраковку листов на 40 процен-
тов. У нас на заводах много женщин – ста-
ночниц, крановщиц. Например, среди ста-
ночников широкого профиля около 80 про-
центов – женщины. В службах контроля ка-
чества очень много женщин. Естественно, 
есть такие традиционно женские сферы, как 
финансы, управление персоналом. 

И в правлении ОМК – трое мужчин и три 
женщины. Конечно, подход женщин-руко-
водителей и мужчин-руководителей раз-
личается. Но я думаю, что мы друг друга 
очень здорово дополняем. Мы уже более 
десяти лет успешно работаем вместе.
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Председатель правления  
Объединенной металлургической компании

Наталья 
Еремина:
«Компания 
должна быть 
здоровой»

Наша система настроена таким образом, что каждый мастер, 
каждый оператор на пульте управления заводским станом, 

каждый сотрудник вспомогательного подразделения понимают: 
вместе они делают общее дело.

! Интервью с председателем прав-
ления ОМК опубликовано в мар-
товском номере журнала «Метал-

лоснабжение и сбыт». Электронную вер-
сию издания вы найдете, пройдя по 
ссылке, зашифрованной в QR-коде.

© АРХИВ ОМК
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đегодня отмечается ĂсемирнĻй день воднĻĵ ресурсов� aĒерритория ОČĊg
реĸила вĻяснить
 как ħаводĻ компании уĦиваľтся с реками и оħерами

ĕĮольĮо воды ķтеĮло� Большая часть 
водоемов, на которых 

стоят заводы ОМК, 
относится к бассейну 

реки Камы.

ФАКТ

ǍеталлурǤи за ȳистоту ǇелезниȲы

 ВЫКСУНСКИЙ
МЕТАЛЛУРГИЧЕСКИЙ 
ЗАВОД

– В конце 2017 года мы начали 
работать над уменьшением сбро-
сов очищенных стоков в реку Же-
лезницу, – рассказал Андрей Чер-
нышов, начальник управления 
по энергоснабжению – главный 
энергетик ВМЗ. – Мы обследо-
вали все подразделения завода и 
выявили места нерационального 
использования воды. Где-то до-
пускался сброс чистых вод в так 
называемый грязный цикл, а где-
то для технологических нужд ис-
пользовалась питьевая вода, что 
вело к лишним затратам. Пред-
варительные расчеты показали, 
что мы можем сократить коли-
чество воды, которая сбрасыва-
ется в Железницу, более чем на 
900 тонн.

Общий объем стоков на ВМЗ 
складывается из использован-
ной технической, питьевой, 
ливневой и дренажной воды. 
На два последних источника 
приходится около 20 процен-
тов. Все стоки перед сбросом 
во внешнюю среду обязательно 
должны проходить очистку.

Как сообщил Андрей Черны-
шов, на насосной станции обо-
ротного цикла в цехе энерго-
снабжения изменили техноло-
гию очистки и регулирования 
потоков. 

Кроме того, внесли измене-
ния в систему оборота воды 
в цехах основного производ-
ства. Например, в колесопро-
катном цехе на участке гидрос-
бива окалины установили авто-
матический клапан, который 
позволил работать на техно-
логической воде условно гряз-
ного оборотного цикла вместо 
использовавшейся прежде во-
ды условно чистого оборотно-
го цикла. Таким образом уда-
лось исключить попадание во-
ды из одного оборотного цик-
ла в другой. 

Установка частотно регули-
руемых приводов насосов в сис-
темах очистки вод в том же ко-
лесопрокатном и третьем труб-
ном цехах позволила более 
плавно управлять нагрузкой и 
сглаживать пиковые периоды 
потребления воды. Это помогло 
сбалансировать работу системы 
охлаждения и исключить пере-
ливы в систему отведения лив-

невых стоков. Вся эта работа не 
потребовала значительных за-
трат. А внедрение найденных 
решений позволило сократить 
количество загрязненных сто-
ков на 920 тонн. Использова-
ние очищенных ливневых вод в 
технологическом процессе дало 
возможность снизить забор во-
ды из пруда на 40 процентов по 
сравнению с 2017 годом.

Чтобы еще больше умень-
шить объем ливневых и дре-
нажных стоков, на ВМЗ реши-
ли запустить в работу установку 
обратного осмоса, рассчитан-
ную на производство до 10 ку-
бометров воды в час. Очищен-
ную воду также можно будет ис-
пользовать в технологическом 
цикле.

 ГЕОГРАФИЧЕСКАЯ 
СПРАВКА

Железница – река в Нижегород-
ской области, правый приток Оки. 
Длина реки составляет 57 кило-
метров, площадь водосборного 
бассейна – 601 квадратный кило-
метр. В Железницу впадают два 
притока – река Виля и река Пар-
шевка.

Александр Загребин, Светлана Кулагина, Надежда Горшенина, Юлия Ларионова, Сергей Дмитриев
Выкса – Челябинск – Чусовой – Благовещенск – Альметьевск

Ǉизнь у синеǤлазоǤо озера

 ЗАВОД
«ТРУБОДЕТАЛЬ»

В 1949 году в километре от 
западного берега озера Сине-
глазово был построен комби-
нат производственных пред-
приятий треста «Бензинопро-
водстрой» – будущий завод 
«Трубодеталь». Завод стал глав-
ным потребителем воды из 
естественного озера. Вплоть 
до 2006 года предприятие со-
держало очистные сооружения, 
которые принимали также сто-
ки выросшего на берегах озера 
крупного микрорайона города 
Челябинска – поселка Новоси-
неглазовского. В 2006-м очист-
ные были переданы в муници-
пальную собственность.

В настоящий момент «Тру-
бодеталь» осуществляет забор 
питьевой, технологической во-
ды и воды на противопожар-
ные нужды у муниципального 
предприятия «Производствен-
ное объединение водоснабже-
ния и водоотведения». Хозяй-
ственные стоки также поступа-
ют в коллектор и на очистные 
сооружения, принадлежащие 

этому муниципальному пред-
приятию.

– В отличие от других промыш-
ленных предприятий Челябин-
ска, «Трубодеталь» не сбрасы-
вает в бассейн озера Синеглазо-
во технологическую воду, кото-
рая используется для охлаждения 
тепловых агрегатов, – объясняет 
Иван Архандеев, старший мастер 
цеха по энергетическому обеспе-
чению завода. – На трех участках 
предприятия – гибки отводов, 
термо-сварочном и термо-прес-
совом – организован замкнутый 
цикл водопотребления: есть ем-
кости, своя градирня для охлаж-
дения воды, свои насосы, ко-
торые гоняют воду по кругу... 
Соответственно, мы не сбра-
сываем в канализационный 
коллектор воду, содержащую 
металлическую окалину. Часть 
воды в процессе производства 
испаряется, и мы только добав-
ляем ее в систему. Затем тяже-
лая металлическая фракция из 
закалочной ванны перекачива-
ется в большую емкость в гра-
дирне, высушивается – и весь 
шлам утилизируется как твер-
дые отходы. 

 КСТАТИ

В 2018 году, несмотря на увеличе-
ние объемов производства более 
чем на четверть, завод «Трубоде-
таль» снизил забор воды из муници-
пальной системы водоснабжения 
почти на 12 процентов. «Это связа-
но с ремонтом подземных трубопро-
водов на территории завода. В про-
шлом году мы заменили два участ-
ка подземной трубопроводной се-
ти, также провели диагностику под-
земных трубопроводов на предмет 
утечки, выявили три скрытых по-
вреждения и  провели ремонт этих 
участков», – сообщил Иван Архан-
деев, старший мастер цеха по энер-
гетическому обеспечению завода.

 ГЕОГРАФИЧЕСКАЯ 
СПРАВКА

Синеглазово – озеро на южной 
окраине Челябинска, в километре 
на юго-восток от поселка Новоси-
неглазовского. Площадь озера – 
9,92 квадратных километра, сред-
няя ширина – 2,6 километра. Озе-
ро неглубокое, максимальная глу-
бина составляет 3,1 метра. В озе-
ре обитают несколько видов рыб.

ǎулевое влияние

 АЛЬМЕТЬЕВСКИЙ
ТРУБНЫЙ ЗАВОД

Производство АТЗ относит-
ся к экологически чистым. Тех-
нологическая вода использует-
ся в замкнутом цикле, прохо-
дя очистку. Так что на водое-
мы района деятельность завода 
никак не влияет. На предпри-
ятии действует специальное 
оборудование – нефтеловуш-
ка и песколовка. Аккредито-
ванная заводская лаборатория 
проверяет сточные, талые и хо-
зяйственно-бытовые воды на 

предмет их соответствия нор-
мативным требованиям. Кро-
ме этого независимо от завода 
состав воды проверяет местное 
предприятие «Альметьевск-Во-
доканал». 

Альметьевские водоемы за-
грязняются по большей части 
канализационными стоками, 
попадающими в реки и озера 
из частных домов. Река Степ-
ной Зай относится к наиболее 
загрязненным притокам Камы. 
Еще одна причина – неэффек-
тивная работа очистных соору-
жений канализации. 

 ГЕОГРАФИЧЕСКАЯ 
СПРАВКА

Степной Зай – река в Татарста-
не, впадает в протоку Старой Ка-
мы. Длина реки составляет 219 ки-
лометров, площадь бассейна – 
5 020 квадратных километров. В 
бассейне реки расположены круп-
ные месторождения нефти, посто-
янная добыча ведется на террито-
рии Альметьевского, Бугульмин-
ского и Лениногорского районов 
республики. С 1978 году Степной 
Зай относится к числу памятников 
природы регионального значения.

 КСТАТИ

Ĉело мноħиĹ
Влияние на реки и озера в городах присутствия ОМК 
оказывают не только заводы компании.

  Водоемы Выксы испытывают 
воздействие со стороны не-
скольких предприятий машино-
строительного комплекса, распо-
ложенных в городе. В настоящее 
время ВМЗ устанавливает узлы 
коммерческого учета на грани-
цах с соседними предприятиями. 
Это позволит обоснованно раз-
говаривать с их руководителями 
о компенсации за переработку 
объемов загрязнений, поступаю-
щих на завод с территорий этих 
предприятий. 

  Огромно влияние промышлен-
ности на экологию в Челябинске. 
Здесь находятся четыре озера 
(Смолино, Синеглазово, Первое 
и Второе) и Шершневское водо-
хранилище – источник питьевой 
воды. Через Челябинск протека-
ет река Миасс, которая принима-
ет большую часть сточных вод от 
десятков предприятий, работаю-
щих в городе. Наибольшее влия-
ние на водоем оказывают пред-
приятия металлургической, ма-
шиностроительной, химической 

и энергетической отраслей. В ре-
зультате в воде реки сегодня со-
держатся медь, марганец, фос-
фаты, нитритный и аммонийный 
азот – предельно допустимые 
концентрации этих веществ пре-
вышены в несколько раз, а Ми-
нистерство природных ресурсов 
и экологии РФ называет Миасс 
«экстремально грязной» рекой.

  Чусовую заметно загрязняют 
продукты жизнедеятельности го-
рода. Сточные воды, пройдя био-
логические очистные сооруже-
ния, попадают в реку Чусовую. 
В водоеме оказываются нитра-
ты, нитриты, сульфаты, взвешен-
ные вещества. 

  Вклад в загрязнение воды 
в Альметьевске ранее вносили 
чулочно-носочная фабрика «Ал-
су», добывающие песок пред-
приятия, а также нефтяные ком-
пании – они могут загрязнять 
воду в результате разлива неф-
ти, но сегодня это происходит 
очень редко. 

© ВАЛЕРИЙ ПОКУМЕЙКО

 КОММЕНТАРИИ СОТРУДНИКОВ

АРТЕМ ИВАНОВ
руководитель проекта дирекции 
по стратегическому развитию, 
«Трубодеталь»

 Я люблю подводную охоту. А 
для этого занятия важна про-
зрачность воды. При большом 
обилии водоемов в Челябинске 
и рядом с городом сносных для 
приятной охоты не так уж много, 
а с каждым годом становится 
все меньше. Еще семь-восемь 
лет назад в озере Синеглазово 
было достаточно рыбы – лови-
лись крупный карп и хороший 
окунь. Сейчас количество и раз-
меры рыбы оставляют желать 
лучшего, да и зимней рыбалки 
давно нет. Из ближайших озер 
Смолино радует обилием щуки и 
карася. Из положительного от-
мечу принятие закона о приро-
доохранной зоне и приучение 
автолюбителей к порядку.

СЕРГЕЙ МАЛКОВ
старший инструктор-методист
по спорту, ЧМЗ

 В Чусовом я живу 56 лет, вы-
рос в микрорайоне Дальний 
Восток, там текут две реки, 
Вильва и Усьва. В детстве вода 
в них казалась мне гораздо чи-
ще, чем сейчас. Наверное, так 
оно и было. Когда закрылся Ки-
зеловский угольный бассейн, 
река Вильва на некоторое вре-
мя окрасилась в ярко-кирпич-
ный цвет. Писали, что из шахт 
вымывалась порода, в воде по-
явились примеси и осадок. Сей-
час я часто бываю на реке Чусо-
вой, в деревне Лещевке. Все 
лето можно купаться – вода 
очень чистая и прозрачная. 

СВЕТЛАНА НИКОЛАЕВА
оператор электронно-вычислительных 
и вычислительных машин, БАЗ

 Городской пруд в Благове-
щенске когда-то был центром се-
мейного отдыха, где можно было 
искупаться, покататься на ката-
маранах и лодках, позагорать, 

порыбачить и просто весело про-
вести время. В настоящий мо-
мент пруд находится не в очень 
хорошей ситуации с точки зре-
ния экологии: дно заилено, аква-
тория и береговая полоса за-
грязнены бытовым мусором, во-
да «цветет», берега зарастают. 
Сейчас инициативные группы го-
рода и республики рассматрива-
ют разные варианты действий, 
которые могут улучшить состоя-
ние пруда. 

ОКСАНА ЧУБАРОВА
методист учебного центра, АТЗ

 Очень чистыми водоемы 
Альметьевска назвать сложно. 
Ситуация, конечно, не критиче-
ская, но есть в районе места го-
раздо чище. На городском пля-
же, например, даже после того 
как его реконструировали, пе-
риодически появляются таблич-
ки «Купаться запрещено». Впро-
чем, люди все равно купаются. 
На Альметьевском водохрани-
лище купаться пока невозмож-
но, но сейчас его реконструиру-
ют, и со временем, надеюсь, 
оно превратится в прекрасную 
зону отдыха. А вот река Зай счи-
тается одной из самых грязных 
в республике. Говорят, что это 
от неподобающей организации 
сбросов.

АНДРЕЙ ЕРОШКИН
водитель, ВМЗ

 Я бы оценил состояние водо-
емов в городском округе как 
удовлетворительное. Мы любим 
отдыхать на Верхнем пруду, по-
немногу и на Запасном пруду 
экологическая обстановка улуч-
шается. Вообще надо отметить, 
что любая промышленная дея-
тельность будет настораживать 
человека. А то, что крупный биз-
нес инвестирует средства в 
укрепление экологии, нужно 
приветствовать – да и самим 
больше обращать внимания на 
свое поведение на отдыхе у во-
доемов.

 ИСТОРИЧЕСКАЯ
СПРАВКА

Всемирный день водных ресур-
сов отмечается каждый год 
22 марта. Впервые идея за-
фиксировать в календаре эту 
дату прозвучала на Конферен-
ции ООН по охране окружаю-
щей среды и развитию, кото-
рая состоялась в 1992 году 
в Рио-де-Жанейро.

Сколько воды расходуют заводы ОМК каждый день 
(кубометры)

Ćĵеħо
�� ���

  ВМЗ 15 264

  ЧМЗ 7 100 

  «Трубодеталь» 300

  БАЗ  180

  АТЗ 107

ǎе заǤрязняȺт, но оȳиȵаȺт

 БЛАГОВЕЩЕНСКИЙ 
АРМАТУРНЫЙ
ЗАВОД

Одна из главных достоприме-
чательностей Благовещенска – 
пруд на реке Потеха, ему около 
240 лет. Единственное предпри-
ятие, которое пользуется ресур-
сами этого водоема, – арматур-
ный завод. В производственной 
деятельности БАЗ техническая 
вода из городского пруда приме-
няется для охлаждения оборудо-
вания. Сброс отработанной во-
ды не производится, так как на 
заводе существует замкнутый 
цикл: вода проходит очистку и 
подготовку и вновь подается по-
требителю. 

Несмотря на это состояние пру-
да и прилегающей территории 

оставляет желать лучшего. За все 
время его существования ни ра-
зу не проводилось масштабной 
чистки, дно заилилось. Об эколо-
гической реабилитации пруда в 
Минэкологии республики заго-
ворили в 2015 году. А в государ-
ственной программе «Экология 
и природные ресурсы Республи-
ки Башкортостан» должно быть 
предусмотрено финансирование 
соответствующих проектных ра-
бот. Однако администрация го-
рода не может приступить к раз-
работке проекта, пока не будут 
устранены несанкционирован-
ные свалки мусора и грунта на бе-
регах пруда. 

В решении этой проблемы 
участ вуют и заводчане. Ежегодно 
коллектив БАЗ выходит на эколо-
гические субботники на берегах 

городского пруда и в прибреж-
ной защитной зоне реки Потехи. 
Волонтеры скашивают камыш 
и бурьян, вырубают кустарники 
и сухие деревья, убирают с по-
верхности пруда крупный мусор: 
плас тиковые бутылки, пакеты.

 ГЕОГРАФИЧЕСКАЯ 
СПРАВКА

Потеха – река в Башкирии, при-
ток реки Белой. Длина реки со-
ставляет 16 километров, у нее на-
считывается девять притоков. По-
теха впадает в Белую в городской 
черте, а сток регулируется плоти-
ной, створ которой находится у ар-
матурного завода. Образованный 
плотиной пруд называется Ниж-
ний, его длина – 2 километра, ши-
рина – 300 метров.

ǌеǤендарные реки ǒреднеǤо ǔрала

 ЧУСОВСКОЙ
МЕТАЛЛУРГИЧЕСКИЙ 
ЗАВОД

Сейчас ЧМЗ использует воду из 
реки Чусовой. На производстве 
действует система оборотно-
го водоснабжения с очистными 
сооружениями. По такой схеме 
работают рессорное производ-
ство, цех по металлообработке, 
стан-370 прокатного цеха, элек-
трометаллургический участок 
ферросплавного цеха. Вода после 
очистки вновь используется, это 
позволяет во много раз умень-
шить расход речной воды. 

В конце 2018 года на выпуске 
№ 1 установили насос для воз-
врата стоков на подпитку обо-
ротного цикла водоснабжения. 
Это поможет дополнительно сни-
зить потребление свежей техни-
ческой воды и сократить объем 
сточных вод на этом выпуске.

Остальные производственные 
стоки через три выпуска сбрасы-
ваются в реки Чусовую и Усьву. 
Взвешенные вещества, нефте-
продукты, ванадий, марганец и 
сульфаты – основные загрязня-
ющие вещества завода. Однако 
прежде чем попасть в реки, сто-
ки проходят обязательную очист-
ку на локальных очистных соору-
жениях. Взвешенные вещества и 
нефтепродукты, которые содер-
жатся в сточных водах после ох-
лаждения валков стана-550 про-
катного цеха, проходят механи-
ческую очистку (отстаиваются). 
Вода, участвующая в процессе 
производства технического пен-

таоксида ванадия, содержит ва-
надий, марганец и сульфаты. Та-
кие стоки очищают с помощью 
озонирования и нейтрализации 
известковым молоком. 

– Река Чусовая входит в пере-
чень водоемов рыбохозяйствен-
ного значения высшей катего-
рии, – объясняет Юлия Сулент, 
менеджер по охране окружаю-
щей среды, ЧМЗ. – К сожалению, 
концетрация загрязняющих ве-
ществ выше предельно допусти-
мой даже в забираемой на про-
изводство воде. Содержание же-
леза, марганца, меди, хрома в Чу-
совой значительно превышает 
нормы уже в верховьях.

ЧМЗ только в 2018 году потра-
тил на сбор и очистку производ-
ственных сточных вод 22 милли-
она рублей. А в 2019 году на за-
воде планируют полностью пре-
кратить сброс производственных 
сточных вод в реку Усьву. 

 ГЕОГРАФИЧЕСКАЯ
СПРАВКА

Чусовая – левый приток Камы. 
Берет начало на восточных склонах 
Уральского хребта, пересекает его 
и протекает по западным склонам. 
Длина реки – 592 километра, пло-
щадь бассейна – 23 тысячи квад-
ратных километров. Отличается 
очень живописными берегами. 
Усьва – правый приток Чусовой. 
Начинается на западом склоне 
Уральского хребта у горы Хариус-
ной. Длина реки – 266 километров, 
площадь водосбора – 6 170 квад-
ратных километров.



Юлия Ларионова
Благовещенск

– Павел Александрович, вы пришли 
сразу в пауэрлифтинг – или сначала по-
пробовали какой-то более «легкий» вид 
спорта?

– В школьные годы я занимался баскет-
болом, чуть позже меня заинтересовал 
гиревой спорт, но тогда это увлечение 
продлилось недолго. В «железный» спорт 
я вернулся около шести лет назад – при-
гласил мой друг Александр Кулаков. Мы 
вместе решили ходить в тренажерный 
зал, чтобы привести себя в спортивную 
форму. Хотелось быть не только подтяну-
тым, но и укрепить здоровье: в пятнадца-
тилетнем возрасте я попал в ДТП и полу-
чил травму позвоночника, после которой 
постоянно болели спина и голова. Благо-
даря тренировкам я нарастил мышечный 
корсет, боли ушли. А вскоре я пришел к 
выводу, что употребление алкоголя и ку-
рение – даже в очень малых дозах – ухуд-
шает результаты. И уже пять лет веду здо-
ровый образ жизни. 

Итак, я посещал спортивную секцию, 
занимался на тренажерах, делал силовые 
упражнения… Но на каждой тренировке я 
чувствовал, что мне больше и больше нра-
вится это дело, и начинал спрашивать се-
бя: «А что еще я смогу освоить?» И два го-
да назад я пришел в пауэрлифтинг.

Постепенно мои любительские занятия 
переросли в полноценные тренировки. 
Личного тренера у меня, к сожалению, не 
было, основы спорта я изучал в Интерне-
те. Уже позже познакомился с товарища-
ми, которые ведут в Благовещенске сек-
цию для юношей, у них я консультировал-
ся, перенимал практический опыт и зна-
ния. Наконец, стал участвовать в город-
ских и районных соревнованиях. Появил-

ся стимул работать над собой – и каждый 
раз очень хотелось доказать себе, что у ме-
ня есть сила и воля. 

– Почему выбрали именно пауэрлиф-
тинг, а не бодибилдинг, например?

– Я ждал этого вопроса. Оба эти вида 
спорта – силовые. Пауэрлифтинг и бодибил-
динг – это братья-близнецы. Основное раз-
личие состоит в том, что «билдер» стремит-
ся построить пропорциональную и эстетич-
ную мускулатуру, тогда как «лифтеру» нуж-
на мускулатура функциональная, способ-
ная развивать максимальное взрывное уси-
лие. Я выбрал именно этот спорт, потому 
что мое телосложение больше под него под-
ходит, и для меня главное – ставить перед 
собой новые цели и добиваться их. 

– Случались ли ошибки, получали ли 
вы травмы? И что бы вы посоветовали 
начинающим спортсменам, чтобы из-
бежать такого опыта?

– Микротравмы случаются обычно не-
ожиданно. Помню, как на соревновании 
надорвал квадрицепс бедра. Хорошо не 
разогрелся, да и вообще готовился к тому, 
что будут разрешены коленные бинты, а 
оказалось, что они запрещены. 

Начинающим спортсменам я бы посо-
ветовал никогда не торопиться с рабо-
той на больших весах. В любом упражне-
нии для начала необходимо отточить тех-
нику. Обязательно нужно построить ин-
дивидуальную систему тренировок, вы-
работать режим питания, включить в ра-
цион спортивные добавки. А заниматься 
лучше с тренером или опытным напарни-
ком, который сможет подстраховать, по-
дать штангу или проконтролировать тех-
нику выполнения упражнений.

– Какой режим тренировок стоит вы-
брать начинающим спортсменам?

– Режим работы пауэрлифтера у всех 
начинающих атлетов, прежде всего, ас-

социируется с малым количеством повто-
рений в подходе. Не нужно, придя в зал, 
сразу пытаться заняться пауэрлифтингом. 
Вначале надо немного «подкачаться». 
Чтобы добиться видимых результатов, не-
обходимо тренироваться три-четыре раза 
в неделю. Программа должна быть доста-
точно разнообразна, то есть нужно рабо-
тать в каждом упражнении, включая базо-
вые. Необходимо обращать внимание на 
технику выполнения упражнений. От то-
го, как вы ее освоите, будут зависеть ваши 
результаты и количество травм. Не пытай-
тесь гнаться за весами! А еще в пауэрлиф-
тинге огромное значение имеет психоло-
гический настрой перед подходом. 

– Как вы считаете, любой может до-
биться высоких результатов в пауэр-
лифтинге? Что для этого нужно?

– Не каждый сможет стать пауэрлифте-
ром. Это серьезный спорт, не на неделю 
или на месяц – это спорт на годы, он тре-
бует силы, выносливости и железного ха-
рактера. Чтобы достичь хороших резуль-
татов, спорт должен стать образом жизни. 
Формула успеха в пауэрлифтинге заклю-
чается в мотивации. Успеха добьется тот, 
кому тяжелая работа в тренажерном зале 
доставляет удовольствие. 

– Что вы считаете самой большой по-
бедой над собой? 

– Главная моя победа над собой, на-
верное, заключается в том, что я достиг 
определенных результатов в этом спорте, 
изменил кардинально себя и свой образ 
жизни, не сломался, не испугался труд-
ностей. В этом спорте развиваются са-
модисциплина – иногда приходилось бо-
роться с усталостью, терпеть боль, игно-
рировать разочарования, – а также уме-
ние радоваться победам и умение про-
игрывать. Буду стремиться к новым вер-
шинам.
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ǌОǋǁǔǓ

Выпрямление рук спортсмена в мо-
мент, когда снаряд находится на стой-
ках.

ǖǃǁǓ

Расстояние между кистями спортсме-
на на снаряде. Хват может быть узким, 
средним или широким.

ǓǠǄǁ ǒǔǍО

Упражнение со штангой, при выполне-
нии которого спортсмен широко ста-
вит ноги в стороны.

ǐǌǉНǓǜ 

Подставки, на которые ставят штангу 
для увеличения высоты расположения 
ее грифа при выполнении тяги.

СЛОВАРЬ ПАУЭРЛИФТЕРА

 ЦИФРА

615 
Įилоħраммов составляет лучĸее 
на сегодняĸний день достиĦение 
Павла ēрамова в силовом троеборье� 
Покаħав такой реħультат
 сотрудник 
āĀć вĻполнил норматив кандидата
в мастера спорта�

Ċелезный ĵпортĵмен
Павел ēрамов
 наладчик станков и манипуляторов āĀć
 наħĻвает ħдоровĻй обраħ Ħиħни 
основополагаľĹим камнем в Ĵундаменте силового троеборья

  Павел Урамов: 
«Работа в спортзале 
должна доставлять 
удовольствие»
© АРХИВ ОМК

СПОРТИВНАЯ СПРАВКА

Пауэрлифтинг (от англ. power – «сила, 
мощь», lifting – «поднятие») – силовой вид 
спорта, суть которого заключается в под-
нятии максимально тяжелого для спор-
тсмена веса. Эта дисциплина также назы-
вается силовым троеборьем. Спортсмен 
выполняет три упражнения: приседание 
со штангой на спине, жим штанги лежа и 
тягу штанги. В сумме они определяют ква-
лификацию пауэрлифтера.

ИСТОРИЧЕСКАЯ СПРАВКА

  Пауэрлифтинг начал формироваться
в середине ХХ века на Западе. Стандартные 
упражнения со штангой становились популяр-
ными среди тяжелоатлетов, стремящихся 
улучшить свои силовые показатели. 

  В 1972 году была основана Международ-
ная федерация пауэрлифтинга (IPF), спустя 
год прошел первый чемпионат мирового 
масштаба среди мужчин. Женщины начали 
участвовать в официальных соревнованиях 
в 1980 году. Сейчас на чемпионаты мира 
по пауэрлифтингу съезжаются спортсмены 
из 115 стран.

  В нашей стране этот вид спорта долго не 
признавали: в СССР его дополняли другими 
упражнениями и называли атлетической 
гимнастикой. Первые любительские сорев-
нования в силовом троеборье среди совет-
ских спортсменов прошли в 1970-х годах, 
а официальные – только в 1980-х. 

  Окончательно тяжелую атлетику в СССР 
признали в 1987 году, а в 1990-м раздели-
ли ее на бодибилдинг и пауэрлифтинг. В том 
же году была образована Федерация пауэр-
лифтинга СССР, ставшая членом IPF.

При выполнении 
становой тяги 

спортсмен-пауэрлифтер 
задействует почти три 
четверти всех своих 

мышц.

ФАКТ

КСТАТИ 

ěто нķжно ĵпортĵменķ�
Экипировка

мягкая футболка;

эластичное трико;

широкий пояс для пауэрлифтинга;

длинные носки, гетры или щитки;

наколенные и кистевые бинты.

Инвентарь

штанги, грузы и гантели (желательно,
чтобы они были разборными);

перекладина (она должна выдерживать 
вес спортсмена и отягощений);

горизонтальная и наклонная скамьи для 
пауэрлифтинга;

экспандеры (они пригодятся для различ-
ных подвижных упражнений).



Светлана Кулагина
Челябинск

ē 
ро обаятельного маляра с 
участка окраски и упаков-
ки «Трубодетали» Владими-
ра Сотникова «Территория 

ОМК» рассказывала в прошлом году. С ним 
случился инсульт на рабочем месте – и толь-
ко благодаря своевременной помощи кол-
лег он остался жив. И не просто жив – он из-
лучает энергию, все время шутит. Кажется, 
этот человек счастливчик? 

ǐадал, но вставал
Жизнь не однажды укладывала Влади-

мира Сотникова на лопатки. Первый раз – 
когда умерла мама. Вначале она серьезно 
заболела, и его, моряка Балтийского фло-
та, досрочно списали с корабля. 

Клавдия Григорьевна растила сына од-
на, без отца. Поначалу они с Володей жили 
в Березниках – женщина работала эконо-
мистом на местном химкомбинате. А по-
том мама вышла замуж, и семья переехала 
в деревню в Орловской области – там ро-
дился младший брат, но когда ребенку ис-
полнилось два года, умер его отец. Мама 
с двумя детьми решила вернуться в Челя-
бинск, на родину, к своим родителям. 

– Мама была для меня всем: матерью, 
отцом, старшим братом, лучшим другом, – 
говорит Владимир. – Мне было 19, брату – 
семь... У мамы была онкология, ей сдела-
ли операцию, врачи сказали, что она про-
живет максимум полтора месяца. Прошел 
месяц, полтора, три – я почти поверил в ее 
выздоровление. Не отходил от нее, гото-
вил ей еду, спал рядом с ней… Но она уш-
ла за пять дней до моего 20-летия. Ей было 
44 года. На тот момент жизнь моя закон-
чилась. 

Во второй раз Сотников лежал на спи-
не на высоченной эстакаде, нет, даже не 
так – на движущейся транспортерной лен-
те, в нескольких метрах от жерла печи, ку-
да подается кокс. Вокруг суетились и что-
то кричали люди, пока кто-то не догадался 
сдернуть его с транспортера на эстакаду. 
Впрочем, до приезда скорой все боялись 
тронуть упавшего с высоты трехэтажного 
дома маляра-промальпиниста – подозре-
вали, что у него сломан позвоночник.

– Позвоночник я тогда не сломал, – вспо-
минает Сотников. – Синяк, правда, был от 
шеи до пяток. За мной летел крюк, кото-
рый отломил мне лодыжку и край берцо-
вой кости. А всего-то: напарник, который 
меня страховал, неправильно за-
цепил стропы. Я красил, а у не-
го зазвонил телефон – и он 
стал говорить по телефо-
ну. А я рухнул вниз.

В тот год у Владими-
ра все не ладилось: с 
завода сократили, се-
мейная жизнь да-
ла трещину… В поис-
ках заработка устро-
ился в небольшую фир-
му, которая выполняла 
разные работы на высо-
те, выучился на маляра. В 
трудовой книжке при этом не по-
явилось никакой записи. Тогдаш-
ний его работодатель и травму-то попро-
сил оформить как бытовую. Чуть не пла-
ча, тридцатилетний мужчина с загипсо-
ванной ногой ездил на перевязки в другой 
конец города и два месяца жил на 3 тыся-
чи рублей.

«Все, что нас не убивает, делает нас креп-
че», – говорил Ницше. Вот и Сотников не 
прочь повторять эту фразу. А еще он убе-
дился: «Нельзя совать свой нос туда, куда 
и собака нос не сунет». Скажи ему сейчас: 
«Лезь на высоту и работай там, как началь-
ство приказало» – в жизни не полезет. 

ǉз поваров ^ в маляры
На заводе, в столярном цехе, когда-то ра-

ботал дедушка, Григорий Илларионович 
Сотников. Но внук шел на «Трубодеталь» 
своим путем. 

В детстве мама научила Володю печь бли-
ны – он жонглировал ими с помощью двух 
сковородок. Поступил в кулинарное учили-
ще. Потом был поваром, барменом, адми-
нистратором бара, заместителем управляю-
щего производством в ночном клубе.

– Восемь лет я вел такую «ресторанную 
жизнь», – говорит Сотников, – но, 
когда у тебя дома жена и дочь, ноч-

ной образ жизни не помога-
ет укреплению семьи. На-

до было что-то решать. 
Я выучился на водителя 

погрузчика – и как раз 
появилась вакансия на 
«Трубодетали». А потом 
кризис, много народу 
сократили – и меня. Год 

калымил у частника, по-
ка не сорвался вниз в тот 

злополучный день.
Видимо, кто-то свыше ре-

шил дать парню второй шанс вер-
нуться на завод – пусть не на белом 

коне, но в белом комбинезоне. Сотников 
стал маляром.

– Учителем у меня был Николай Петрович 
Занездра, – вспоминает он. – Человек чест-
ный, прямой, жесткий, собранный, ровный 
в общении, он был одинаков со всеми. До-
ждаться от него похвалы – и даже премия 
уже не нужна. У меня не было отца, но, если 
бы я мог выбирать, я бы хотел, чтобы у ме-
ня был такой отец, как Николай Петрович. 
И еще я благодарен Владимиру Сергеевичу 
Платыгину – он сейчас работает стропаль-
щиком на другом участке нашего цеха.

ǌюди в белом
Маляры на «Трубодетали» – «люди в бе-

лом». Не только по цвету защитной одеж-
ды. Их считают элитой рабочего класса, а 
многие завидуют их высоким заработкам.

– Я говорю: «Да вы не завидуйте, парни, 
придите и сами попробуйте побыть в на-
шей шкуре», – отвечает завистникам бри-
гадир маляров Владимир Сотников. 

«Шкура» маляра – это комбинезон на 
полиэтиленовой основе, маска (практи-
чески противогаз), перекинутый через 
шею шланг толщиной в руку, через кото-
рый подается двухкомпонентное анти-
коррозийное покрытие, и окрасочный пи-
столет весом в шесть килограммов. Когда 
маляр, накланявшийся в окрасочной ка-
мере, обошедший тройник или узел слож-
ной конфигурации со всех сторон, снима-
ет мас ку, пот катится у него по лицу. Сла-
бакам здесь не место. 

Бригадиром Сотников стал пять лет на-
зад. Это выборная должность. Бригадир от-
вечает за правильный расчет заработной 
платы и премий всем 15 малярам участка, 
распределяет их на разные виды работ, ве-
дет табельный учет рабочего времени. Сей-
час маляры не только наносят антикорро-
зийное покрытие на соединительные де-
тали на своем участке, но и красят в раз-
ные цвета продукцию нового цеха завода 
– блочно-модульные конструкции. 

– Ни за кого из ребят мне не бывает 
стыдно, – говорит бригадир. – Показатель 
выхода годного с первого предъявления у 
нас равен 98–100 процентам. И это при ин-
тенсивной нагрузке и ужесточении требо-
ваний заказчиков к толщине покрытия. Ес-
ли идет крупный заказ, никто из ребят не 
станет халтурить, наоборот – пожертвуют 
обедом, в выходной выйдут, отпуск отло-
жат на потом. 

ǉ всетаки счастливчик
– Своей нынешней жене Наталье я ска-

зал: «Есть только одна вещь, которая не об-
суждается, – моя работа. С завода меня мож-
но только унести вперед ногами», – говорит 
Владимир.

Жену себе Сотников нашел в соседнем го-
сударстве, в Донецке. С Наташей они вместе 
учились в школе в Орловской области (она 
на два класса старше), но с тех пор не виде-
лись, а однажды увидел ее профиль в «Одно-
классниках» – завязалась переписка.

– У меня был отпуск, я съездил к ней в До-
нецк, там шла война, – вспоминает мужчи-
на. – Отпуск у нас длинный. Вернулся, по-
ходил из угла в угол, снова поехал. Еще раз 
вернулся, походил из угла в угол – и поехал 
забирать ее в Челябинск. Через год мы поже-
нились. И я знаю, что на пенсии мы с ней бу-
дем жить в Донецке, красивейшем городе.

– Вы счастливый человек?
– Счастливый! Это с возрастом приходит. 
– Какое еще понимание приходит с воз-

растом?
– Человек – существо социальное, ему об-

щение нужно. Сейчас на первом месте у ме-
ня работа. Но у меня есть крепкий тыл: мне 
хочется идти домой, потому что меня там 
ждут. В первом браке я прожил десять лет, 
потом отношения себя изжили. В тридцать 
лет я понял, что мужчина до этого возрас-
та – абсолютно деревянный, не способный 
по-настоящему чувствовать и любить. Ис-
ключения есть всегда, но в массе мы такие. 
И я рад, что у меня хорошие отношения с до-
черью Катей от первого брака: она работает 
с моей супругой в салоне красоты. И у меня 
хорошие отношения с Наташиным сыном – 
они ровесники с моей дочерью. И что бы со 
мной ни происходило, у меня есть свой ан-
гел-заступник на небесах – моя мама. Пока 
она со мной, я неубиваем.
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āригадир маляров aĒрубодеталиg Ăладимир đотников уверен�
с ħавода его моĦно унести только вперед ногами

ĕĻаĵтливĻиĮ ĕотниĮов
 ДОСЬЕ

ǒотников
Владимир Ǆеоргиевич

  Дата рождения: 27 апреля 
1979 года.

  Место рождения: город Березники 
(Пермская область).

  Образование: профессиональ-
но-техническое училище № 28 (поселок 
Верховье Орловской области), специ-
альность «Повар» (1996). 

  Служба в армии: матрос Балтийско-
го флота (Санкт-Петербург, Кронштадт, 
1998–1999).

  Карьера: 
• предприятия общественного питания 
Челябинска, повар, бармен, замес-
титель управляющего ночным клубом 
(1999–2007); 
• завод «Трубодеталь», водитель погруз-
чика (2007–2009), маляр шестого раз-
ряда (с 2010-го), бригадир маляров 
участка окраски и упаковки цеха № 3.

  Семейное положение: женат, есть 
дочь и сын.

 Ǡ говорю: ¡ǅа вы не завидуйте, парни, придите и сами попробуйте побыть
в нашей шкуре�.

Кружок качества 
под руководством 

Владимира Сотникова 
проанализировал разные 
виды покрытий и принес 

заводу экономию 
в 5,3 миллиона 
рублей в год.

ФАКТ

© ВЯЧЕСЛАВ ХАБАРОВ
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КОРОТКО

СПОРТ

Надежда Горшенина, Юлия Ларионова
Чусовой – Благовещенск

ǈолото мира
Александр Пушкарев, газоспасатель Чу-

совского металлургического завода, заво-
евал три золотые и одну бронзовую меда-
ли на Кубке мира мастеров. Соревнова-
ния проходили 6–15 марта в Норвегии. 

Три золота 2019 года, которыми чусо-
влянин пополнил копилку своих наград, 
сделали его 24-кратным чемпионом мира 
среди мастеров. Награды высшей пробы 
Александр Пушкарев завоевал в гонке сво-
бодным стилем на дистанциях 30 и 10 ки-
лометров и в эстафете (спортсмены бежа-
ли четыре этапа по 5 километров). 

В самой сложной, 45-километровой, 
дистанции заводчанин стал бронзовым 
призером. Однако эта награда оказалась в 
чем-то ценнее золота: чусовского спортс-
мена в пути настигла неудача – он упал 
и сломал лыжу, но все равно «доехал» до 
бронзовой награды. 

– Мы соревновались на трассе, где про-
водят этапы Кубка мира по лыжным гон-
кам. Она очень сложная, с крутыми подъ-
емами и спусками с поворотами, – расска-
зывает Александр Пушкарев. – А вот при-
рода очень похожа на нашу, и было даже 
ощущение, что соревнования проходят в 
России. 

Это уже 14-е международные соревно-
вания на счету чусовского спортсмена. 
В подобных гонках Александр Пушкарев 
участвует с 2005 года, пропустил лишь 
старты 2006 года – тогда он защищал ди-
плом в вузе. На сегодняшний день завод-
чанин завоевал 24 золотые, 11 сереб-
ряных и 9 бронзовых медалей мирового 
уровня. 

Все эти годы спортсмена поддерживают 
ЧМЗ и ОМК. 

ǂронза региона
Александр Бажин, слесарь-инструмен-

тальщик Благовещенского арматурно-
го завода, принял участие в ежегодных 
состязаниях «Демская тридцатка». Лю-

бители лыжных гонок собрались в Дем-
ском районе Уфы – в лесопарковой зоне 
Баланово, – чтобы преодолеть дистан-
цию от одного до 30 километров. Всего 
на старт вышли около 200 спортсменов 
и начинающих лыжников из Башкирии, 
Татарстана, Оренбургской и Челябин-
ской областей. Лыжник из Благовещен-
ска занял третье место на 10-километро-
вой дистанции.

Кроме того, заводчанин стал бронзо-
вым призером фестиваля «МТС – Павлов-
ская лыжня», который проходил в Нури-
мановском районе Башкирии. В первый 
день соревнований, 16 марта, состоялись 
гонки на дистанции 5, 10 и 30 километ-
ров свободном стиле. Александр Бажин 
вновь стал третьим на 10-километро-

вом маршруте. На следующий день стар-
товал забег в гору на лыжах. Сотрудник 
БАЗ оказался в числе первых, кто преодо-
лел 1 километр по лыжне Павловского во-
дохранилища, а затем поднялся вверх по 
горнолыжному склону.

– Спорт – это здоровье, физическая за-
калка, выносливость, отличное самочув-
ствие, прекрасное настроение, уверен-
ность в себе и своих силах, – перечисля-
ет Александр Бажин. – Спортивную за-
калку я перенял у своего старшего брата, 
Алексея. Каждый год я принимаю уча-
стие в заводских и республиканских со-
ревнованиях. Летом занимаюсь легкой 
атлетикой, зимой – лыжным спортом. 
Это позволяет мне круглый год быть в 
отличной спортивной форме.

 КСТАТИ

ćонĮи по Łтапам

На городском стадионе «Ма-
шиностроитель» в Благовещен-
ске прошла лыжная эстафета 
среди сотрудников арматур-
ного завода. В соревнованиях 
участвовали три команды, в со-
став каждой входили трое муж-
чин и одна женщина. Лидером 
в эстафете стала команда заво-
доуправления, второе место за-
няла команда объединенного 
механосборочного цеха, третье 
место – у команды механосбо-
рочного цеха № 4.

– Все участники получи-
ли большое удовольствие от 
лыжных гонок, зарядились по-
зитивной энергией на долгое 
время, – отметил Александр 
Галков, инструктор по физиче-
ской культуре БАЗ. – Результаты 
эстафеты пойдут в зачет завод-
ской спартакиады. Такие состя-
зания помогают не только при-
влекать работников к активному 
образу жизни, но и выявлять 
сильнейших спортсменов, кото-
рые войдут в сборную завода.

ēройдķт
по подиķмķ

ИСКУССТВО

Анна Андреева
Челябинск

В число героев главного модного 
события года в Челябинске войдут 
заводчане «Трубодетали».

Осталось две недели до главного мод-
ного события года в Челябинске. 6 апреля 
на один день термо-прессовый участок 1.6 
завода «Трубодеталь» станет площадкой 
для показа одежды LongFashionWeekend. 
Дизайнеры из Москвы, Санкт-Петербур-
га, Омска, Тбилиси и других городов по-
кажут здесь свои коллекции.

Моделями в одном из показов станут 
сотрудники «Трубодетали», прошедшие 
специальный кастинг. На импровизи-
рованный подиум на производственном 
участке выйдут несколько мужчин-за-
водчан и две женщины – ведущий инже-
нер-сметчик Дарья Федорович и менед-

жер Наталья Павленко. Напомним, по-
каз одежды LongFashionWeekend прохо-
дит в Челябинске уже несколько лет. В 
разные годы его площадкой становились 
парковка жилого дома, таксопарк и ор-
ганный зал. А для «Трубодетали» мод-
ное событие станет первым пунктом 
юбилейной программы: завод отмечает 
70-летие.

ēоĵĻитали дни
и ħоды

ИСТОРИЯ

Надежда Горшенина
Чусовой

Школьники Чусового проведут
«140 дней в музее».

Так называется проект, посвященный 
140-летнему юбилею металлургического 
завода. Ученики школ города и района по-
лучили уникальную возможность побы-
вать в рессорном производстве и в корпо-
ративном музее ЧМЗ.

На промплощадке ребята могут уви-
деть процесс изготовления знаменитых 
чусовских рессор, на которых российская 
команда «КАМАЗ-мастер» побеждает на 
ралли «Дакар». А в музее – узнать инте-
ресные факты из истории предприятия, 
например ответ на вопрос, почему фран-
цузы, работавшие на ЧМЗ в 1879–1918 го-
дах, называли завод «Великолепная Ка-
ма». Оказывается, завод был самым со-
временным и мощным в составе Камского 
акционерного общества – поэтому и полу-
чил столь громкое название. 

Школьники интересуются сегодняшней 
работой предприятия и его продукцией. 
Обо всем этом они узнают на экскурсиях 
и встречах с руководителями подразделе-
ний на производстве.

На ЧМЗ побывали уже более 70 старше-
классников. Активной будет и следующая 
неделя – время весенних школьных кани-
кул.

ēоделилиĵь идеями
до ĮонĮķрĵа

ТЕРРИТОРИЯ

Ольга Судакова
Чусовой

Участники тренинга по корпоративному 
волонтерству в Чусовом представили
около 20 проектов.

Тренинг собрал на ЧМЗ представителей 
НКО, учреждений образования, местной ад-
министрации, а также сотрудников и вете-
ранов завода. Участники озвучили идеи, ко-
торые хотели бы реализовать в городе или 
районе с привлечением грантов разных кон-
курсов, в том числе «ОМК-Парт нерство».

Всего чусовляне представили 20 проек-
тов в разных сферах. В частности, горожа-
не готовы проводить инклюзивные крае-
ведческие фестивали, создавать музейные 
экспозиции, разрабатывать экологические 
и образовательные программы и помогать 
семьям, оказавшимся в сложной ситуации.

Константин Адаменко и Александр Ива-
нов, начальник и ведущий специалист от-
дела по связям с общественностью и общим 
вопросам ЧМЗ, объяснили участникам, ка-
кие инициативы будут наиболее актуальны 
на конкурсе «ОМК-Партнерство» в этом го-
ду, а также дали рекомендации по каждому 
из представленных на тренинге проектов.

– Мы обсудили проекты, которые ини-
циативные граждане планируют реализо-
вать на территории Чусовского района, – 
рассказал Константин Адаменко. – Взаимо-
действие власти, бизнеса и общества уже не 
раз доказывало свою эффективность. А со-
вместное обсуждение инициатив позволит 
работать более плодотворно. 

 КСТАТИ

Кроме того, каждый участник тренинга полу-
чил в подарок от ОМК книгу «Искусство быть 
волонтером».

На лыжах по весне
đпортсменĻ ОČĊ ħаверĸаľт ħимний спортивнĻй сеħон с медалями

 Александр Пушкарев с флагом ЧМЗ © АРХИВ ОМК

 КСТАТИ

Четыре бесплатных приглашения на Long-
FashionWeekend достанутся двум победи-
телям конкурса, который сейчас проводит-
ся на странице «Трубодетали» в социаль-
ной сети «ВКонтакте». Обладателей билетов 
определят 27 марта с помощью генератора 
случайных чисел.

© АГЕНТСТВО GEOMETRIA

Ǒустам ǁхметзянов� специалист по сǢыту ǁǓЗ� завоевал ǋуǢок 
президента Ǔатарстана на ǵестивале горнолыǧного спорта и сноуǢорда. 
ǔчастниками соревнований стали люǢители и проǵессионалы из числа 
раǢотников органов власти� предприятий и Ǣанков Ǒоссии.
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Ǐ холодных условиях
? Пишет вам рабочий БАЗ. Когда в нашем объединенном механо-

сборочном цехе будет тепло? В помещении очень холодно, зимой 
за окном минус 30, а в цехе – около 10 градусов тепла. Станочни-

ку в куртке работать очень неудобно, а без нее стынут руки. Наши опе-
раторы всю смену куртки не снимают. Можете себе представить, что 
даже слесари механосборочных работ собирают задвижки в куртках?! 
Наш начальник цеха несколько раз приглашал ответственных замерять 
температуру, ругался с ними, но все безрезультатно, нас продолжают 
морозить. На моем участке обработки клиньев и вовсе нет двух стекло-
пакетов в окнах! Я прикрыл их картонкой, но все равно сквозняк страш-
ный. Батареи отопления у нас срезали, вместо них повесили калорифе-
ры, но в недостаточном количестве. Неужели вы на нас экономите та-
ким образом?

! Действительно, в течение некоторого времени зимой в цехе 
было холодно, но это связано не с экономией на отоплении, а 
с погодными условиями: в ночь с 23 на 24 января температу-

ра резко опустилась: с минус 5 до минус 29 градусов. Оборудование 
котельной обладает инерционностью, поэтому не успело нагреть 
теп лоноситель до требуемых значений. А в цехе много окон, что так-
же косвенно влияет на температурный режим. В результате темпера-
тура на двух участках в цехе понизилась до плюс 11–12 градусов при 
норме плюс 15. К середине дня температурный режим был восста-
новлен.

По вашему обращению было проведено комиссионное обследова-
ние объединенного механосборочного цеха на предмет соответствия 
теплового режима требованиям СанПиН 2.2.4.548-96 «Гигиениче-
ские требования к микроклимату производственных помещений», 
в частности была измерена температура на участке обработки кли-
ньев. Отклонений температурного режима от нормы не выявлено. 
Также был произведен осмотр ограждающих конструкций и крыши 
зданий ОМЦ: критических отклонений также не обнаружено.

В настоящее время прорабатываются возможности для дополни-
тельной теплоизоляции стены на участке обработки клиньев.

Что касается калориферов, то они подобраны и установлены в со-
ответствии с требованиями действующих норм и правил. Если вы не 
согласны с этим утверждением, прошу вас подойти ко мне и обосно-
вать, почему вы считаете количество этих приборов недостаточным.
/Артем Булатов, начальник цеха по энергетическому обеспечению –
главный энергетик БАЗ/

ТЕРРИТОРИЯ

Юлия Ларионова
Благовещенск

ǒ ерия семинаров «Стань социальным пред-
принимателем» стартует в городе 26 мар-
та. В дальнейшем их участники смогут по-

дать заявки на грантовый конкурс «Начни свое 
дело». Кстати, посещение образовательной про-
граммы в этом году стало обязательным услови-
ем для потенциальных участников.

В течение недели специалисты Центра инно-
ваций социальной сферы Республики Башкор-
тостан будут делиться со слушателями своими 
знаниями. Участникам предстоит изучить воз-
можности социального взаимодействия, позна-
комиться с бизнес-моделированием, техноло-
гиями управления проектами, финансовым и 
стратегическим планированием, освоить навы-
ки самопрезентации. В конце курса они защи-
тят свои наработки перед экспертной комисси-

ей – и только после этого смогут стать участни-
ками конкурса. 

Организаторы программы «Начни свое дело» 
приглашают на семинары жителей Благовещен-
ска, которые хотят открыть свое дело и готовы 
зарегистрироваться (или уже зарегистрирова-
ны) в качестве индивидуальных предпринимате-
лей, а также представителей малого и среднего 
бизнеса и некоммерческих организаций, желаю-
щих развивать общественно полезные направле-
ния деятельности.

Напомним, программа стартует в Благовещен-
ске уже в третий раз. В этом году на гранты для 
социальных предпринимателей города ОМК вы-
деляет 2,2 миллиона. Каждый из победителей 
конкурса «Начни свое дело» сможет претендо-
вать на сумму до 200 тысяч рублей.

Ēĸиĺиальные ĵтраниĺы ĒĐК
в ĵоĺиальныĹ ĵетяĹ

 facebook.com/omkru

 vk.com/omk_offi cial

 youtube.com/user/OMKPipeCompany

 instagram.com/omk.ru

 t.me/omkru

¡Накопить вполне реально�

Тоже хочу:
Если не секрет, во сколько обошлось такое пу-

тешествие?
Рабочий:

Я вот не пойму, друзья, зачем выкладывать в 
такое кризисное для всей страны время статьи, в 
которых рассказывается, как наши начальники 
колесят по Европе. И ведь даже не подумали, как 
люди, простые рабочие, к этому отнесутся!
OSh:

Уважаемый Рабочий, мы неоднократно расска-
зывали и о заграничных путешествиях наших ра-
бочих. Рабочие отдыхают, а начальник не человек, 
что ли? Тем более написано: «накопила денег», а не 
«достала из кармана завалявшуюся тысячу евро».
Гульнара Ибрагимова:

Коллеги, это воспоминания о юношестве. Тогда 
у меня не было детей, я жила с родителями и, кста-
ти, не была начальником. Но, как и сейчас, не пила, 
не курила и не транжирила деньги. За год накопить 
на автобусный тур по Европе вполне реально. 

Илья: 
Поверьте мне, единицы сейчас накопят на та-

кое путешествие, даже если живут одни.
Alex:

Собрались старые бабки судить да рядить. Есть 
знакомые пенсионеры, активные муж с женой, – 
с пенсий откладывают на путешествия. А тут зре-
лые мужики плачутся, что денег нет. Позорище!
Читатель:

Извините, навеяло. Старый металлург смотрит 
на роскошную радугу и ворчит: «На это у них 
деньги есть…»
Игорь:

Гульнара, спасибо за рассказ. Не обращайте 
внимания на негатив и откровенное хамство в 
комментариях.
Иша:

Гульнара, спасибо за рассказ, по-доброму зави-
дую вам. Тоже люблю путешествовать, но в Евро-
пе пока не была, надеюсь, что мечта сбудется. 
И не обращайте внимания на неумных людей.

ОТКЛИК

ǅорога в бизнес
Ćители āлаговеĹенска смогут получить ħнания в сĴере 
соĶиального предпринимательства

 Артур и Дилбар Ахметовы, дважды победители конкурса
«Начни свое дело», делятся опытом © ЮЛИЯ ЛАРИОНОВА

ǆвропейские каникулы

ś �� ����� от �� марта ���� года
Целый месяц начальник отдела организации и моти-
вации труда АТЗ Гульнара Ибрагимова колесила по 
просторам Франции, Германии, Италии и других ев-
ропейских стран. Идею предложила мама: она мно-
го путешествовала по СССР и хотела, чтобы дочь то-
же посмотрела как можно больше различных мест. 
Сама Гульнара хотела на море, даже денег накопила. 
Но вняла словам мамы и поехала в тур по Европе.

Илья: 

Сергей Дмитриев
Альметьевск

ǆла улитку
и пела с ǵранȲузом

После первого года работы на Аль-метьевском трубном заводе мама предло-жила Гульнаре посмотреть мир. Она мно-го путешествовала по СССР и хотела, что-бы дочь тоже посмотрела как можно боль-ше различных мест. Сама Гульнара хотела на море, даже денег накопила. Но вняла словам мамы и поехала в тур по Европе. – Только теперь, обзаведясь семьей, по-нимаю, как мама была права, – говорит Гульнара Ибрагимова. – Мир нужно смот-реть либо тогда, когда у тебя еще нет сво-ей семьи, либо когда дети уже достаточно взрослые. 
Гульнара Ибрагимова – человек по на-туре  осторожный. Но парижский Дисней-ленд, например, отведала на все сто про-центов, прокатившись буквально на всех аттракционах. Самый суровый из них – «Полет на Луну». Он вызвал особый вос-торг, но повторить полет не получилось ввиду огромной очереди.

По словам Гульнары Ибрагимовой, в Европе Россию практически ничего не на-поминает. Другие дороги, другие деревни, вернее, даже не деревни в нашем понима-нии, а поселки. Понравилось буквально все: сервис, климат, природа, разнообра-зие традиций. 
В каждой стране свои удивительные блюда. Италия с уникальной пастой и пиццей, Испания с паэльей и сангрией, французские и голландские сыры, лягу-шачьи лапки и улитка в собственном соку, то есть в раковине.

– Про лягушачьи лапки верно говорят, действительно чем-то на курицу похоже, – вспоминает Гульнара. – А вот улитку про-бовала, честно говоря, с закрытыми глаза-ми. Не привыкли мы к таким блюдам. Но тоже ничего оказалось, съедобно.

По пути следования Гульнара и ее спут-ники нередко бывали в гостях у местных жителей. Есть такая дополнительная ус-луга, обеспечивающая «полное погруже-ние» в культуру: вы можете отобедать до-ма у гостеприимных аборигенов.
Во Франции Гульнаре довелось спеть несколько песен с настоящим французом. Причем он пел на русском языке, а турис-ты ему подпевали.

ǃ поисках приключений
Кстати, экскурсионный тур вовсе не оз-начает, что путешественники исключи-тельно следуют стройными рядами за ги-дом. Самостоятельно погулять Гульнаре Ибрагимовой тоже довелось. Экскурсо-воды отпускали туристов без всякой опа-ски, предварительно снабдив картами для каж дой локации. Единственной пробле-мой стала Венеция. Тут гулять не пустили ввиду замысловатости города. 

Не обошлось и без эксцессов. В Испа-нии, когда путешественники грузились в лодку, Гульнара здорово приложилась об арку лбом. Настолько здорово, что кровь текла ручьем. Скорость оказания первой помощи порадовала – медики подоспели в мгновение ока. Остановили кровь, пе-ревязали. Менее кровавое приключение – пикник под открытым небом в центре Ев-ропы, который Гульнара устроила вместе со спутниками. 
– На данный момент я не чувствую се-бя готовой пускаться в такие путешествия вместе с детьми, – говорит Гульнара. Поз-же, когда подрастут, – обязательно. Пусть и у них будут такие же прекрасные воспо-минания, как у меня. Очень важно все ис-пытать лично. Одно и то же место произ-водит разные впечатления на разных лю-дей. У вас будет другое время, другие по-путчики, другие впечатления. Но я абсо-лютно уверена, что тур по Европе станет одним из самых ярких впечатлений в ва-шей жизни.
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ЕвропейĵĮие ĮаниĮķлы
ĖелĻй месяĶ начальник отдела органиħаĶии и мотиваĶии труда ĀĒć ăульнара Ĉбрагимова колесила по просторам ĔранĶии
 ăермании
 Ĉталии и другиĵ европейскиĵ стран

Ėоп�� доĵтопримеĻательноĵтей

 ǐариж, Ǟйǵелева баȴня
324-метровая башня была построена в 
1889 году Гюстафом Эйфелем для Все-
мирной выставки. После окончания вы-
ставки башню решили оставить, посколь-ку та оказалась идеальной платформой 
для передающих антенн. Она разделе-
на на четыре уровня: наземный и три эта-жа с обзорными площадками. На пер-
вом этаже строения находится почтовое отделение, на втором – ресторан «Жюль Верн», на третьем – панорамная галерея с радиусом обзора 70 км. На первый и 
второй этажи можно попасть не только на лифте, но и подняться по лестнице. На се-годняшний день Эйфелева башня являет-ся самой фотографируемой достоприме-
чательностью мира.

 ǁǭстердаǭ, ǋвартал 
красных ǵонарей 

Квартал красных фонарей –  особо толе-рантный район в столице Голландии, при-влекающий ежегодно миллионы туристов. Тут легализованы развлечения, которые в большинстве других стран находятся под запретом. В 2000 году власти Голландии узаконили древнейшую из профессий, что позволило Кварталу красных фонарей 
приобрести статус культовой достоприме-чательности.

ǎорвежские ǵьорды
Фьорд – это узкий и неимоверно из-
вилистый морской залив, врезающий-
ся в сушу. Берега его скалистые и высо-
кие. Длина в десятки раз больше шири-
ны, а берега в большинстве случаев об-разованы скалами высотой до 1 000 ме-тров. Фьорды есть и в других странах, но самое крупное и прекрасное их созвез-
дие находится именно в западной части Скандинавии.

Đарļрķт

 ǐарк Ǆуȹль в Барселоне
Парк находится в возвышающейся час-
ти города, поэтому его легко увидеть из-
за изобилия зелени. Площадь парка око-ло 17 гектаров. Большая часть земли за-нята деревьями и кустарниками, в кото-
рые вписаны элементы декора. Архитек-
тором этого природно-культурного памят-ника был Антонио Гауди. Его уникальное виденье и воплощение собственных идей в каждом проекте превращают обыден-
ные формы в сказочные скульптуры. Не-
даром украшенные им строения чаще от-носят не к архитектуре, а к скульптурному оформлению. Главным украшением пар-ка является скамейка, напоминающая из-гибы морского змея. Это совместное тво-рение архитектора и его ученика Жузепа Мария Жужоля.

 Ǉеневское озеро
Озеро это сравнивают с гигантским зерка-лом: поверхность воды настолько спокой-
на, что действительно напоминает зеркало. Зеркало площадью 582,4 кв. км. Его север-ный берег находится во владениях Швейца-рии, тогда как южное побережье относится к водам Франции. Кристально чистые воды этого водоема завораживают своей без-

мятежностью, а окружающие его ярко-зе-
леные холмы, за которыми прячутся бело-
снежные шапки Альпийских гор, обладают особой магией.

СОВЕТЫ ПУТЕШЕСТВЕННИКАМ

  Не нужно брать с собой слишком много ве-щей. Путешествие по Европе изобилует пе-реездами, и все, что вы возьмете с собой, вам придется практически ежедневно но-сить на себе. Берите самое необходимое.
  Хорошо иметь подушку под голову. Во вре-мя ночных переездов хочется спать или 

прос то поудобнее устроиться. Подушка сде-лает ваш отдых более комфортным.
  Если у вас хроническое заболевание и вы периодически употребляете таблетки, необ-ходимо запастись ими заранее. В Европе таб летки без рецепта врача купить сложно.

Европа – это больше 50 
стран. Их общая площадь 

приблизительно в три раза 
меньше России (5 млн кв. 

км), а вот количество 
населения – в пять 

раз больше.

ФАКТ

24 дня
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1 Альметьевск, 2 Казань, 3 Москва, 4 Брест, 5 Прага, 6 Париж, 7 Канны, 8 Ницца,9 Брюссель, 10 Амстердам, 11 Женева, 12 Берлин, 13 Краков, 14 Вена, 15 Берн,16 Авиньон, 17 Коста-Брава, 18 Барселона, 19 Монте-Карло, 20 Венеция,21 Хельсинки, 22 Стокгольм, 23 Осло

Задать вопрос любой сотрудник ОМК может на корпоративном порта-
ле (раздел «Вопрос руководству»). Обращения регистрируются в системе 
«Омнитрекер». Сообщения о статусе подготовки ответа, а в дальнейшем 
и сам ответ отправляются задавшему вопрос человеку на корпоратив-
ную рабочую почту. Система также дает возможность оценить поступив-
ший ответ. Вопросы, которые не носят частного характера и могут быть 
интересны разным сотрудникам, публикуются на портале и в газете.

 ОРГАНИЗАЦИОННАЯ 
СПРАВКА

Ĕаĵпиĵание 
ĵеминаров
26–27 марта – социальное 
проектирование; модель соци-
ального воздействия; целевая 
аудитория и ценностное пред-
ложение.
28–29 марта – бизнес-плани-
рование и финансовая модель.
30–31 марта – искусство пре-
зентации и особенности пре-
зентации социального проекта. 
2 апреля – защита проектов.

!  Зарегистрироваться для участия в образова-
тельной программе можно на сайте Центра ин-
новаций социальной сферы Республики Баш-
кортостан: ciss-rb.ru.

Задать вопросы о программе можно по телефонам: 
(347) 264-62-90; (347) 243-38-37.



Присылайте свои фотоработы на электрон-
ный адрес gazeta@omk.ru. Пожалуйста, 
обязательно укажите в письме свои имя
и фамилию, должность и место работы,
а также напишите несколько предложений 
о том, где и когда был сделан снимок.

ǒнег и свет
čĻнеĸняя ħима в средней полосе Đоссии
окаħалась снеĦной� ċľдмила āирľкова
 
деĴектоскопист ОĒĊ дивиħиона ĦелеħнодороĦнĻĵ 
колес
 увидела плоĹадь братьев āатаĸевĻĵ почти 
в скаħочном свете� ĔотограĴиľ она сделала
в Ĵеврале�
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ФОТОКОНКУРС

АНОНС

ǒпектакль
Ǔеатр ¡ǒтарый ǁрбат�.
¡ǐроделки блудного мужа�

Рекомендует
Ирина Федоровская, 
менеджер по развитию, 
музей истории ВМЗ

Окна в потолок с ви-
дом на Москву, Игорь 

Бочкин и Анна Легчилова, 
отработавшие – нет, про-
жившие спектакль с полной 
отдачей сил, эмоций, горя, радости, страха, него-
дования, разочарования. Мы поверили каждому 
слову, каждой улыбке, каждому взгляду актеров. 

Инна Шевченко, Денис Воронков, Виктор Му-
хин вместе с главными героями заставили нас 

глубоко задуматься. О любви? Об измене и вер-
ности? Безусловно. А еще о том, как важно, что-
бы любимая знала, что она – единственная, что 
ради нее он готов в любое море, на любые жерт-
вы, на любые свершения. Или просто – быть ря-
дом, любить и прощать. Ведь за 20 лет может 
возникнуть масса причин, чтобы усомниться 
в том, что он тебя любит: привычка, ошибки, 
обиды. А тебе уже далеко за… И на днях родил-
ся внук. И может показаться, что муж находит-
ся рядом просто по привычке. Но внезапно сло-
жившаяся ситуация – то ли комическая, то ли 
трагическая – помогает вспомнить и сказать о 
своей любви.

Спектакль актуален для всех, но особенно – для 
супругов, которые живут в браке больше 15 лет. 
Помогает прокачивать чувства. Напоминает о том, 
что за годы совместной жизни мы становимся са-
мыми родными и, по большому счету, нужны толь-
ко друг другу.

РЕКОМЕНДАЦИЯ

АФИША    март

ǃыкса
Выставки в музее истории ВМЗ

«Привет из Выксы». Творче-
ская лаборатория «Арт-Оврага».

«Натюрморты выксунских ху-
дожников».

«Египетские мумии. Путеше-
ствие в вечность».

«Взгляд через объектив». Фото-
графии Константина Момотова.

Мастер-классы в музее истории 
ВМЗ

24 марта – панно «Удивитель-
ная стрекоза».

31 марта – брошь «Птичка из 
фетра».

День поэзии
24 марта, 13:00 – творческий 

праздник. Литературная площадь.

События в ДК имени Лепсе
До 27 марта – фестиваль «Вык-

са театральная».
22 марта, 18:00 – «Диалоги», 

концерт для рояля и актера.
23 марта, 16:00 – комедия-фарс 

«Тайна Мадам Трюко, или Кто 
здесь настоящий?»

24 марта, 14:00 – спектакль 
«Новый год в подводной лодке».

25 марта, 18:00 – литератур-
ный театр «Ай да Пушкин…».

26 марта, 14:00 – спектакль 
«Собак@.DRUг».

27 марта, 18:00 – спектакль 
«Сказка сквозь камни».

ǘусовой
Спортивные события

22 марта, 10:00 – «Волшебный 
мяч». СОК «Чусовской».

23–24 марта, 10:00 – финал 
первенства района по баскетболу 
среди команд образовательных 
учреждений. СОК «Чусовской».

23–24 марта, 10:00 – первен-
ство района по пулевой стрельбе 
среди предприятий, учреждений 
и организаций. Тир «Альфа».

30 марта, 10:00 – лыжный ма-
рафон «Настоящий мужик». База 
«Металлург».

31 марта, 10:00 – соревнования 
по горнолыжному спорту, слалом. 
Спортивная школа «Огонек».

Культурные события
24 марта, 14:00 – концертная 

программа «Весенние грезы». 
КДЦ. 

31 марта, 16:00 – 10 лет танце-
вальному проекту «V.I.P». КДЦ.

ǂлаговещенск 
Спектакль

24 марта, 19:00 – «Ночь ее откро-
вений». Зал «Башкортостан» (Уфа).

Концерты
24 марта, 19:00 – Ах Астахова, 

поэзия, Дворец молодежи (Уфа).
27 марта, 19:00 – Сергей Тро-

фимов, Дворец молодежи (Уфа).
27 и 28 марта, 19:00 – 80-летие 

ансамбля имени Гаскарова, зал 
имени Гаскарова (Уфа).

ǁльметьевск
Чемпионат по чтению

27 марта, 15:30 – «Открой рот. 
Альметьевск». Библиотека име-
ни Сулеймановой. 

Концерты в ДК «Нефтьче»
23 марта, 18:00 – ВИА «Синяя 

птица».
27 марта, 18:00 – Зинира и Ри-

зат Рамазановы. 
31 марта, 18:00 – «Неокончен-

ный роман».

ǘелябинск
Культурные события

23–24 марта, 10:00 – Кубок гу-
бернатора по танцевальному 
спорту. Дворец спорта «Юность». 

26 марта, 18:30 – фестиваль 
моды «Платье города». Театр опе-
ры и балета.

Спектакли в театре драмы 
23 марта, 18:00 – «Школа с 

теат ральным уклоном».
24 марта, 17:00 – «Пять вечеров».
24 марта, 18:00 – «Похороните 

меня за плинтусом».
25 марта, 19:00 – «Иван Васи-

льевич меняет профессию».
26 марта, 18:30 – «Портрет До-

риана Грея». 
28 марта, 18:00 – «Шинель».

Спектакли в театре оперы
и балета 

23 марта, 18:00 – «Пахита».
24 марта, 18:00 – «Трубадур». 
28 марта, 18:30 – «Шинель».

Спектакли в театре «Манекен»
23 марта, 18:00 – «Беги, Венич-

ка, беги!»
27 марта, 18:00 – «Галатея Со-

бакина».
28 марта, 18:00 – «Доктор фи-

лософии».

Спектакли в Молодежном театре
23 и 24 марта, 18:00 – «Душа 

подушки».
24 марта, 14:00 – «Стойкий 

оловянный солдатик».
26 марта, 11:00 и 14:00 – «Кен-

тервильское привидение».

Спектакли в Камерном театре 
23 марта, 18:00 – «Generation П».
24 марта, 18:00 – «Рай».
28 марта, 18:00 – «Тихий шо-

рох уходящих шагов».

Спектакли в Новом
художественном театре

24 марта, 12:00, 14:30 и 17:30 – 
«Бесы. Сценические опыты».

26 марта, 18:00 – «Прибай-
кальская кадриль».

ċаĻем выĮлłĻать ĵвет
на вĵей планете�
ǘитайте в следуюȵем номере газеты.
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